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+10 +7 В столице пройдут просветительские мероприятия в честь 
80-летия атомной промышленности. Они направлены 
на популяризацию науки и технологий.

�� vm.ru

П орядка 50 тысяч 
специалистов 
насчитывает се-
годня общество 
медицинских 

сестер. По словам Анастасии 
Раковой, это очень сложная, 
благородная, востребованная
и нужная профессия.
— Сейчас сестринское дело 
становится все более слож-
ным и технологичным. Меди-
цина не стоит на месте — по-
являются новые лекарства, 
новые схемы ухода за пациен-
тами, инновационное опера-
ционное и медицинское обо-
рудование. В Москве мы запу-
стили новый стандарт обуче-
ния на медицинскую сестру, 
который предполагает глубо-
кую практико-ориентирован-
ную программу. Ее разрабо-
тали представители москов-
ских крупнейших многопро-
фильных клиник, и мы уже 
целый год реализуем ее на 

базе медколледжа № 1, — рас-
сказала она.
Во время посещения этого 
колледжа заммэра не только 
ознакомилась с современ-
ным оборудованием, но и по-
общалась со сту-
дентами, которые 
поделились свои-
ми впечатлениями 
о новой програм-
ме подготовки. 
— У нас стало еще 
больше практики, 
причем в несколь-
ких больницах 
и поликлиниках 
удалось побывать 
и поучиться у на-
стоящих профес-
сионалов, — рассказала сту-
дентка 4-го курса Кристина 
Куриленко. 
Новая учебная программа на-
правлена на углубленную под-
готовку по профилям: меди-
цинская сестра операционная, 

медицинская сестра — анесте-
зист, рентгенолаборант. Она 
ориентирована на потребно-
сти городского здравоохране-
ния с учетом расширения вы-
сокотехнологичной медпомо-

щи. Кристина Куриленко как 
раз выбрала работу в операци-
онной. 
— Оказавшись в больнице, 
я увидела, как врач и медсе-
стра работают в одной коман-
де, слаженно и четко, и очень 

вдохновилась именно этой 
специализацией, — подели-
лась студентка.
Анастасия Ракова сообщила, 
что с этого года обновленная 
программа стартует во всех 
колледжах Москвы. 
— Мы видим высокий спрос по 
направлению сестринского 
дела среди ребят, которые 
оканчивают школу. И отвечая 
на этот запрос, в этом году мы 
на 70 процентов увеличили ко-
личество бюджетных мест. 
Благодаря этому три тысячи 
ребят смогут начать обучение 
по специальности медсестра 
бесплатно в московских кол-
леджах, — заявила она. 
Важно, что подготовка прохо-
дит под руководством практи-
кующих специалистов. Так, 
90 процентов педагогов — 
действующие сотрудники мед-
организаций.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера в мире от-
метили Междуна-
родный день ме-
дицинской сест-
ры. Заммэра Мо-
сквы по вопросам 
соцразвития Ана-
стасия Ракова 
посетила меди-
цинский кол-
ледж № 1, где обу-
чают будущих 
медсестер, и рас-
сказала об изме-
нениях в подго-
товке кадров.

Здравоохранение

Растут ценные кадры 
В этом году во всех медицинских колледжах города внедрят новую 
программу подготовки медицинских сестер

12 мая. Заместитель мэра Москвы по вопросам социального развития Анастасия Ракова (справа) и директор Московского многопрофильного научно-клинического центра 
им. Боткина Алексей Шабунин общаются со студенткой 4-го курса медколледжа № 1 по специальности «Сестринское дело» Кристиной Куриленко (слева)

московских набережных отремонтируют специалисты 
Комплекса городского хозяйства в 2025 году. Об этом 
сообщил заместитель мэра Москвы по вопросам 
ЖКХ и благоустройства Петр Бирюков.

ЦИФРА ДНЯ
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Нейросеть помогла создать 
экскурсии по музеям
В Москве с 17 на 18 мая прой-
дет акция «Ночь в музее». 
Гостей будут принимать бо-
лее 170 площадок, в том чис-
ле культурные центры, гале-
реи, библиотеки и парки.

В программе запланировано 
свыше 600 мероприятий. Для 
участников акции проведут 
экскурсии, мастер-классы, 
концерты и многое другое.
— Главная особенность этого 
сезона — применение техно-
логий искусственного интел-
лекта, — рассказала замести-
тель мэра Москвы Наталья 
Сергунина (на фото). — На-
пример, нейросеть стала соав-
тором аудиогидов, а еще с ее 
помощью предлагают созда-
вать индивидуальный музей-
ный маршрут.
В этом году одной из основ-
ных площадок «Ночи в музее» 
станет Музей космонавтики. 

Экскурсию для посетителей 
проведет Герой России лет-
чик-космонавт Антон Шка-
плеров. Он расскажет о жизни 
на Международной космиче-
ской станции, о съемках на 
орбите фильма «Вызов». 
В 20:00 в музее стартует серия 
концертов от солистов Мари-
инского и Большого театров. 
А в 22:30 состоится показ кол-
лекции одежды и аксессуаров, 

посвященных космосу, от мо-
сковских дизайнеров.
В Музее Москвы историк про-
читает лекцию о восстановле-
нии столицы в послевоенное 
время, о формировании ее со-
временного облика. Дом куль-
туры «ГЭС-2» приглашает на 
архитектурный тур.
В Государственном музее 
Пушкина экскурсии проведут 
герои произведений Алексан-
дра Пушкина. Музей Есенина 
подготовил концерт, посвя-
щенный 130-летию со дня 
рождения Сергея Есенина. На 
нем прозвучат стихи поэтов 
Серебряного века.
Большинство мероприятий 
пройдут до полуночи, часть 
площадок продолжат рабо-
тать до 02:00. Подробное рас-
писание доступно на сайте 
bilet.mos.ru/museumnight.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

ВЛАСТЬ

Помним и гордимся. Горожане 
украсили обновленную зону отдыха 
В честь 80-летия Победы жители района 
высадили кусты сирени и клен ➔ СТР. 2

НАУКА

Студентка придумала платформу 
для реабилитации после инсульта
Какие еще разработки российских ученых станут 
нашим «завтра» ➔ СТР. 6

КАДРЫ

В добрый путь! Первые шаги 
молодых артистов
Как выпускники творческих вузов начинают 
свою карьеру ➔ СТР. 7

80,89 11,18КУРС ВАЛЮТ $ ¥

Поздравляю медсе-
стер и медбратьев 
с профессиональ-
ным праздником! 
Без вашей работы 
невозможно пред-
ставить ни одну 
медицинскую орга-
низацию. Вы сопро-
вождаете пациен-
та на всем 
пути — от первого 
обращения 
до выздоровления. 
В день каждый 
из вас оказывает 
помощь десяткам 
человек, выполня-
ет сотни процедур, 
общается с пациен-
тами чаще, 
чем врач. 
Это требует 
не только профес  
сиональных знаний, 
но и внимания, 
терпения, эмпа-
тии. Спасибо 
за ваш труд 
и профессионализм. 
За спокойствие 
и уверенность, ко-
торые вы дарите 
москвичам каждый 
день. 
СЕРГЕЙ СОБЯНИН
МЭР МОСКВЫ

ЦИТАТА

Хранители морской 
славы страны

Тепло придет 
к выходным

Сегодня моряки отмечают 
день рождения Черномор-
ского флота ВМФ России, ко-
торый сыграл важную роль 
в защите нашей страны.

После того как Россия победи-
ла в войне с Турцией (1768–
1774 годы), наши земли и су-
доходство на Черном море 
нужно было защищать, поэто-
му 13 мая 1783 года в Ахтиар-
скую бухту Крыма вошла эска-
дра русской Азовской флоти-
лии. По сей день гордостью 
нашей Родины и серьезной 
угрозой для врага считаются 
российские ракетные фрега-
ты, один из которых — «Адми-
рал Эссен». Это подшефный 
корабль «Вечерней Москвы».
Офицер Черноморского фло-
та рассказал «ВМ», что моряки 
продолжают следовать слав-
ным традициям русских ад-
миралов Федора Ушакова, 

Павла Нахимова, Михаила 
Лазарева и Николая Кузнецо-
ва. Их служба основана на 
строгих принципах: верность 
присяге и Отечеству, дисци-
плина, взаимовыручка, ува-
жение к противнику, но бес-
страшие перед ним. Эти прин-
ципы делают черноморцев не 
просто военными, а храните-
лями морской славы России.
— Служить на фрегате, нося-
щем имя адмирала Николая 
Оттовича фон Эссена, — для 
меня не просто честь, а высо-
кая ответственность перед 
историей и будущим русского 
флота, — говорит офицер. — 
Этот корабль — не просто 
сталь и механизмы, а наслед-
ник традиций Эссена, кото-
рый учил: «Флот должен быть 
готов к бою всегда, даже 
в мирное время».
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Из-за заморозков в Москве 
объявлен «Оранжевый» уро-
вень опасности. Метеоролог 
Татьяна Позднякова объяс-
нила, с чем это связано.

Предпоследняя ступень в гра-
дации метеорологической 
опасности — оранжевый уро-
вень. Это означает, что суще-
ствует риск возникновения 
природных катастроф, а так-
же угрозы людям и инфра-
структуре.
— В данном случае опасность 
грозит растениям, которые 
могут завянуть от начавшихся 
заморозков. Сейчас, во время 
весеннего периода, любое от-
рицательное значение темпе-
ратуры воспринимается как 
неблагоприятное явление, — 
отметила Татьяна.
Кроме того, оранжевый уро-
вень опасности говорит о том, 
что в ночное время в столич-
ном регионе возможно пони-

жение температуры до минус 
одного градуса.
— В центральной части стра-
ны заморозки могут быть бо-
лее интенсивными, например 
в Костромской и Ярославской 
областях. Там температура 
воздуха может быть от минус 
трех до минус пяти градусов. 
Несмотря на то что это не пер-
вые заморозки, цветущие са-
ды из-за отсутствия пыльцы 
могут пострадать, — расска-
зала Позднякова.
Она отметила, что других рез-
ких снижений температур не 
ожидается. Так, уже к выход-
ным температура воздуха 
прогреется до плюс 22 граду-
сов и продержится примерно 
до понедельника.
— Остается ждать следующей 
недели и надеяться, что холо-
да не придут вновь, — допол-
нила Татьяна.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Количество 
бюджетных мест 
для поступающих 
увеличено 
на 70 процентов
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Туристический коврик 
и спальный мешок

Рюкзак 
(до 90 литров)

Палатка (двухслойная)

По данным zovgor.com

В честь 80-летия Победы в Вели-
кой Отечественной войне тургруп-
па биофака МГУ проводит пеший 
поход. «ВМ» напомнила, какие 
предметы и снаряжение лучше 
всего брать с собой в дорогу.

Что лучше всего брать с собой в дорогу

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 5

ОДЕЖДА ТУРИСТА 
■ Головной убор от солнца
■ Футболка (2 штуки) 
■ Тонкие штаны для ходьбы
■ Куртка с капюшоном 

и штаны из синтетики
■ Свитер, термобелье 
■ Теплые шапка и перчатки

ЧТО В РЮКЗАКЕ 
■ Кружка, ложка, миска 

(все из нержавейки)
■ Средства личной гигиены 
■ Фонарик и запасные батарейки
■ Мобильный телефон
■ Документы и деньги 
■ Индивидуальная аптечка
■ Набор для ремонта одежды
■ Емкость для воды 

ОБУВЬ 
■ Ботинки с нескользким протектором
■ Резиновые шлепанцы для отдыха 
■ Обувь сменная (кроссовки 

или трекинговые сандалии)
■ Носки легкие (3–5 пар)
■ Носки теплые (для ночевки)
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Обновленную зону отдыха украсили кусты 
сирени и саженцы клена
Префект Восточного адми-
нистративного округа (ВАО) 
Николай Алешин вместе 
с жителями высадил на тер-
ритории спортивного бульва-
ра в Гольянове новые кусты 
сирени. Вчера «ВМ» узнала 
подробности.

Акцию в округе приурочили 
к 80-летию Победы в Великой 
Отечественной войне. Мас-
штабное озеленение прошло 
в новой зоне отдыха на Крас-
ноярской улице. В прошлом 
году специалисты обустроили 
там спортивный бульвар. На 
нем жители района могут по-
тренироваться на разных тре-
нажерах в спортивных зонах 
или организовать веселые 
активные игры. Для посетите-
лей обустроены столы для на-
стольного тенниса, волей-
больные и стритбольные пло-
щадки, памп-трек и скейт-
парк. Площадки подойдут как 
для новичков, так и для опыт-
ных спортсменов. В этом го-
ду, помимо спортивной зо-
ны, на Красноярской улице 
появились пространства для 
тихого отдыха. Жители могут 
насладиться прогулочными 
маршрутами у прудов, кото-
рые тоже привели в порядок 
в ходе благоустройства. Во-
доемы очистили от ила, об-
новили береговые полосы, 
создали зоны биоплато, где 
высадили водные растения. 
Чтобы место стало памят-
ным для москвичей, префект 
ВАО Николай Алешин вместе 
с жителями округа высадили 

там более 80 кустов сирени 
и 100 кленов.
— Сирень — символ мира 
и памяти. В мае 1945 года вет-
ками сирени встречали вои-
нов-освободителей, возвра-
щавшихся с Победой. Мы ра-
ды, что у нас такое количество 
неравнодушных жителей, ко-
торые пришли отдать дань па-
мяти героям и преобразить 
это место, — рассказал пре-
фект Николай Алешин.
Жители района остались 
в восторге от такого важного 
мероприятия. Многие приш-
ли целыми семьями и назвали 
это внеплановым субботни-

ком, где можно также пооб-
щаться с соседями.
— Мы пришли на высадку де-
ревьев с сыном, — рассказы-
вает житель Гольянова Руслан 
Тихомиров. — Хочу, чтобы 
сын помнил о героизме наших 
предков и не ленился прини-
мать участие в общественной 
жизни района.
Всего в ВАО в этом году плани-
руют озеленить и благоустро-
ить шесть общественных про-
странств. Например, в Бого-
родском приведут в порядок 
парк «Янтарная горка».
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

На городском вокзале создадут 
дополнительные пересадки

Усадебному дому вернули 
исторический облик

Вчера в столичном Департа-
менте транспорта и развития 
дорожно-транспортной ин-
фраструктуры отчитались 
о росте пассажиропотока го-
родского вокзала «Москва-
Сити» четвертого Москов-
ского диаметра (МЦД- 4). 

Более семи тысяч пассажи-
ров в день пользуются город-
ским вокзалом «Москва-Си-
ти» МЦД-4. Это более чем 
в 2,5 раза больше, чем в про-
шлом году. 
— Это не просто транспорт-
ный объект, а часть комплекс-
ного развития городской сре-
ды, — отметил заместитель 
мэра столицы по вопросам 

транспорта и промышленно-
сти Максим Ликсутов. — Ввод 
нового вестибюля позволил 
исключить перегрузку стан-
ции МЦК и улучшил интегра-
цию со станцией МЦД-4. Бла-
годаря этому все больше пасса-
жиров пользуются хабом для 
деловых и личных поездок. 
К 2030 году пассажиропоток 
хаба «Москва-Сити» увели-
чится на 55 процентов: до 
155 тысяч пассажиров в сутки. 
А скоро на МЦД-1 появится 
московский городской вокзал 
«Москва-Сити» с быстрой пе-
ресадкой на все станции хаба 
без выхода на улицу.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Главный дом усадьбы, рас-
положенной на территории 
инновационного центра 
«Сколково», признали па-
мятником архитектуры. 
Об этом вчера сообщили 
в Департаменте культурного 
наследия Москвы.

Здание в неоклассическом 
стиле появилось в 1914 году. 
Его владельцем и предполо-
жительно архитектором, раз-
работавшим проект, стал ин-
женер-строитель Александр 
Шумилин.
Двухэтажное деревянное зда-
ние на каменном фундаменте 
было эффектно декорирова-
но, рассказали в Мосгорнас-

ледии. Его фасады украсили 
портиками, колоннами ко-
ринфского ордера, треуголь-
ным фронтоном, лепниной 
и медальонами с античными 
профилями.
При этом дом был оснащен са-
мыми современными инже-
нерными системами того вре-
мени: электричеством, цен-
тральным отоплением, кана-
лизацией и вентиляцией.
В 2010 году усадьба вошла 
в состав «Сколково», а спустя 
десять лет ее отреставрирова-
ли. Старинному дому вернули 
исторический облик, сохра-
нив парадную лестницу.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Нас объединяют 
общие ценности

В Мосгордуме открылась вы-
ставка «Москва — Гавана», 
приуроченная к 65-летию 
восстановления дипломати-
ческих отношений между 
Россией и Кубой. 

Экспозицию выставки соста-
вили фотографии, иллюстри-
рующие историю отношений 
двух государств. Председа-
тель Мосгордумы Алексей 
Шапошников в ходе открытия 
выставки подчеркнул, что 
крепкие узы связывают Рос-
сию и Кубу, и в частности — 
Москву и Гавану. 
— В 2017 году на карте Мо-
сквы появилась площадь име-
ни Фиделя Кастро, а в 2022 го-
ду столичный парламент при-
нял постановление об уста-
новке в Москве памятника 
этому выдающемуся кубин-
скому лидеру и доброму другу 
нашей страны, — сказал Алек-
сей Шапошников. 
Председатель столичного пар-
ламента также напомнил, что 
в декабре 2022 года Москва 
и Гавана подписали меморан-
дум о сотрудничестве, от-
крывший «новые возможно-
сти для совместных проектов 
в сферах культуры, туризма 
и урбанистики». 
— У нас сложились теплые от-
ношения с кубинскими парла-
ментариями. При этом есть 
потенциал для дальнейшего 
углубления сотрудничества 
на уровне представительных 

органов власти, — сказал 
Алексей Шапошников. 
Председатель Совета Федера-
ции Федерального собрания 
РФ Валентина Матвиенко, 
принявшая участие в откры-
тии выставки, отметила, что 
даже в самых трудных обстоя-
тельствах российский и ку-
бинский народы сохраняли 
чувство взаимной симпатии. 
— Нас объединяют общие 
фундаментальные ценности, 
единое понимание историче-
ской правды, и, несмотря на 
географические расстояния, 
мы всегда были рядом и оста-
емся рядом. Мы продол-
жим работать плечом к пле-
чу, — отметила Валентина 
Мат виенко. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

В новостройке на 
улице Николая 
Озерова все в пред-
вкушении празд-
ника: впереди — 

череда новоселий. Участники 
программы реновации осма-
тривают предложенные им 
квартиры и практически сразу 
соглашаются на имеющиеся 

варианты. Отделка — на выс-
шем уровне, больше, чем 
в старых квартирах, и нежи-
лая площадь. Коридоры и кух-
ни — шире, есть лоджии. Сло-
вом, просторнее и уютнее 
в новом жилье. Помогут и с пе-
реездом. На первом этаже со-
временной многоэтажки ра-
ботают специалисты, которые 
при необходимости подска-
жут, как оформить эту услугу. 
Город и здесь взял на себя обя-
зательства перед новоселами.
— Большие районы строятся: 
новые, современные, — оце-
нил масштаб строительства 
в этой части столичного севе-
ро-запада Сергей Собянин.
Мэр подчеркнул, что програм-
ма реновации реализуется 
комплексно: около новостро-
ек возводятся школы, детские 
сады, а неподалеку от дома на 
улице Николая Озерова есть 
стадион мирового уровня, на-
бережная и храм.
— Район Покровское-Стреш-
нево — это площадка для реа-

лизации одного из самых мас-
штабных проектов современ-
ной Москвы: строительства 
стадиона «Спартак» и ком-
плексного освоения террито-
рии бывшего Тушинского аэ-
родрома. Это — активное раз-
витие транспортной инфра-
структуры: реконструкция 
Волоколамского шоссе и за-
пуск МДЦ-2, — продолжил 
Сергей Собянин. — Это — 
один из самых успешных про-
ектов реабилитации природ-
ных территорий последних 
лет — возрождение парка По-
кровское-Стрешнево. И, раз-
умеется, это большие работы 
по созданию качественной 
городской среды для местных 
жителей.
Будущие новоселы уже оце-
нили преимущества совре-
менного жилья. К примеру, 
семья Дворак — большая 
и дружная. Мама, папа, трое 
детей, а еще дедушка и ба-
бушка — вот где настоящие 
семь «я»! Сейчас живут в не-

большой «двушке», но скоро 
с домом во Врачебном пере-
улке попрощаются. Дети уже 
мечтают по-своему обустро-
ить свою комнату, а старшее 
поколение радуется виду, ко-
торый открывается из окон 
новостройки. Жить решили 
на 20-м этаже.
— В старой квартире прожил 
60 лет. В этом году отметил 
юбилей, — говорит старший 
из семьи, Владимир Дво-
рак. — Супруга стала жить со 
мной полвека назад, скоро 
золотую свадьбу отметим. Хо-
роший подарок — новоселье.
Сергей Собянин поздравил се-
мью с подписанием договора 
и вручил ключи от квартиры. 
А вместе с ними и приятные 
сюрпризы: букеты цветов, 
чайный сервиз и торт «Мо-
сква». Теперь вся семья ком-
фортно сможет разместить-
ся на просторной кухне: вме-
сто пяти квадратных метров 
в хрущевке семья получила 
11 «квадратов». 

Рады за себя и за соседей 
и в семье Латышевых. А Тол-
стые обещают первыми запу-
стить котов — в новом доме 
места хватит и людям, и их 
питомцам.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Районы 
развиваются комплексно

Вчера мэр Моск-
вы Сергей Собя-
нин встретился 
с новоселами жи-
лого комплекса, 
возведенного 
в районе Покров-
ское-Стрешнево 
по программе ре-
новации.

12 мая. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) поздравил семью Дворак с новосельем. Слева направо: дети Настя, Михаил с папой Романом, маленький Николай 
на руках у мамы Дины, а также Владимир и Людмила Дворак поблагодарили мэра за обустройство района и программу реновации

День мэра

Помогаем компаниям внедрять 
инновационные решения
В столице прошла аграрная 
выставка AGROBRICS+, 
в рамках которой эксперты 
рассказали о поддержке 
предпринимательства в го-
роде. Вчера «ВМ» пообща-
лась с начальником управ-
ления по привлечению ин-
вестиций в ГБУ города 
Москвы «Корпорация разви-
тия Зеленограда» Алексан-
дром Яковлевым (на фото) 
и узнала, как в  городе раз-
вивается технологический 
бизнес.

Александр Сергеевич, расска-
жите, пожалуйста, почему так 
важны подобные мероприятия 
в аграрном секторе города.
Такие форумы — это прежде 
всего площадка для обмена 
мнениями, она открывает но-
вые возможности для коопе-
рации разных предприятий. 
Здесь мы не только обсужда-
ем текущую ситуацию в сфе-
ре, но и говорим о ее буду-
щем, потому что у нас боль-
шое количество талантливых 
производителей высокотех-
нологичного оборудования. 
На выставке у многих была 
возможность ознакомиться 
с новинками в аграрной сфе-
ре. Наша корпорация также 
поддерживает проекты в этой 
области. Например, конвей-
ер автономной вакцинации, 
комплексы машин в животно-
водстве и так далее. На вы-
ставке-форуме мы продемон-
стрировали коллегам эти про-
екты, рассказали о том, как 
город помогает участникам 
корпорации получить финан-
совую поддержку, находить 
новых заказчиков — в том 
числе и зарубежных.
А что вы скажете о кластере 
робототехники, который актив-
но развивается благодаря дея-
тельности корпорации?
В кластере робототехники 
у нас представлено семь про-
ектов и свыше восьмидесяти 
пяти участников, в том числе 
и среди аграриев. Мы помога-
ем предприятиям организо-
вать пилотирование их инно-
вационных разработок, про-
водим совместные мероприя-
тия с различными городскими 
структурами, формируем за-
казы на высокотехнологич-
ную продукцию. Заказчикам, 
в свою очередь, мы помогаем 
найти разработчиков исходя 
из поставленных перед ком-
паниями задач. 
Проекты кластера демонстри-
руют хорошие результаты, 
а их продукция пользуется 
спросом. Это и производите-

ли компонентной базы, и ин-
теграторы, и разработчики 
программного обеспечения, 
и производители инноваци-
онных решений.
А какие инструменты финансо-
вой поддержки для предпри-
нимателей предоставляет кор-
порация?
Мы регулярно проводим для 
компаний-участников, го-
стей различных форумов пре-
зентацию доступных финан-

совых инструментов под-
держки. Это и субсидии, 
и гранты от крупных фондов, 
организаций федерального 
уровня. Также мы информи-
руем о льготных условиях 
кредитования в разных бан-
ках страны для предпринима-
телей. Конечно, нельзя не 
рассказать и о частных инве-
сторах, которые помогают 
идеям компаний получать 
развитие. Мы всячески помо-
гаем найти оптимальный ва-
риант поддержки для каждо-
го предприятия. Город уже 
много лет активно работает 
в этом направлении и расши-

ряет перечень инструментов 
такой поддержки.
А какие городские структуры 
оказывают поддержку агро-
промышленным предприятиям?
Например, это отраслевой 
кластер «Зеленая Москва» от 
МИК, который помогает раз-
вивать разработки в сфере 
увеличения площади зеленых 
насаждений в городе. Если го-
ворить о бизнес-миссиях, то 
«Московский экспортный 
центр» помогает компаниям 
отправляться на различные 
выставки в дружественные 
страны, организовывать там 
свой стенд. Среди стран — Ка-
захстан, Белоруссия, Китай, 
Египет и так далее.
Мы также активно сотрудни-
чаем с ГБУ «Малый бизнес Мо-
сквы» — они предлагают ши-
рокий перечень инструмен-
тов нефинансовой поддержки 
отрасли. Это консультации, 

бизнес-обучение, 
полезные онлайн-
сервисы, материа-
лы для развития 
предприниматель-
ских навыков.
А как обстоят дела 
со сферой искус-
ственного интел-
лекта в городском 
бизнесе?
Наши эксперты 
провели цикл лек-
ций для предпри-

нимателей Зеленограда по 
внедрению ИИ. Также у нас 
внедрена система автомати-
ческой записи и структуриро-
вания совещаний с помощью 
ИИ. Это актуальная тема, по-
этому мы работаем над взаи-
модействием с учебными за-
ведениями столицы, техноло-
гическими корпорациями 
страны. И стараемся внедрять 
эти процессы в нашу ежеднев-
ную работу. А еще мы прово-
дим конкурсы, акселераторы 
для компаний, связанных 
с ИИ.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин сообщил, какие 
дороги построят в ТиНАО. 
Работы идут в Троицке 
и поселке Завода «Мос-
рентген», а также на маги-
стральной улице Калуж-
ское шоссе — деревня 
Бачурино — автодорога 
Солнцево — Бутово — 
Варшавское шоссе. Здесь 
построят и приведут в по-
рядок около 7,2 киломе-
тра дорог, станет удобнее 
выезд на магистрали. 

КСТАТИ

Выручка технологических компаний в городе составляет 
14,4 миллиарда рублей. В прошлом году ее рост соста-
вил 81 процент. Ключевыми игроками агропромышлен-
ной отрасли города является 181 компания. Суммарно 
они представили 318 продуктовых инновационных реше-
ний. В сфере робототехники города занят 2271 человек, 
а всего в данном секторе на сегодняшний день применя-
ется 769 роботов разного назначения. Всего 79 стартапов 
по этому профилю развивается в Москве. 

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

МИГЕЛЬ ДИАСКАНЕЛЬ 
БЕРМУДЕС
ПРЕЗИДЕНТ РЕСПУБЛИКИ КУБА

Колоссальный подвиг русско-
го и других советских народов 
никогда нельзя будет отме-
нить. Как сказал Рауль Кастро, 
большие победы Красной ар-
мии являются вечными. 
Да здравствует нерушимая 
дружба между Россией и Ку-
бой. Да здравствует 80-летие 
Победы над фашизмом, 
которую мы отмечаем здесь 
сегодня. Продолжим работу 
на благосостояние и процве-
тание наших двух героических 
братских народов. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мосгордума

Особый интерес 
у бизнеса 
вызывает тема 
искусственного 
интеллекта

Район Гольяново входит 
в состав 16 районов Вос-
точного административ-
ного округа города 
Москвы. Занимает терри-
торию 1178 гектаров. 
В нем насчитывается 
22 улицы и одна станция 
метро («Щелковская»). 
Численность проживаю-
щего здесь населения со-
ставляет порядка 159 ты-
сяч человек. 

СПРАВКА

12 мая. Префект ВАО Николай Алешин высаживает сирень на территории спортивного кластера 
на Красноярской улице. Местные жители приняли участие в высадке
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Индия и Пакистан помирились. Но противоречия 
между странами чреваты очередной войной

Столичные электротрамвайчики станут 
прообразом речного транспорта в Бразилии

Индия и Пакистан начали 
процесс примирения. Так, 
индусы открыли шлюзы 
на реке Ченаб, которая течет 
в Пакистан. Плотина была 
перекрыта на фоне эскала-
ции в отношениях двух стран 
из-за Кашмира.

Напомним, очередная война 
между странами вспыхнула 
из-за теракта на территории 
штата Джамму и Кашмир. 
22 апреля вооруженные бое-
вики атаковали там туристов. 
Погибли 26 человек, среди ко-
торых 25 граждан Индии 
и один непалец, десятки полу-
чили ранения. В итоге в ночь 
на 7 мая Индия объявила о во-
енной операции «Синдур» 
«против террористической 
инфраструктуры в Пакиста-
не». Стороны обменялись ра-
кетными ударами, были по-

гибшие. В ночь на 10 мая Ис-
ламабад объявил о военной 
операции против Индии под 
названием «Баньян уль-
Марсус». Лишь при прямом 
посредничестве президента 
США Трампа стороны догово-
рились прекратить огонь. Ин-
дия даже вернула Пакистану 
воду — открыв шлюз плотины 
Салал на реке Ченаб. 
— Это не значит, что конфликт 
закончен, — уверен военный 
эксперт, член Лиги военных 
дипломатов Игорь Забелин. — 
Во-первых, Индия и Пакистан 
так и не решили давний терри-
ториальный спор из-за штата 
Джамму и Кашмир. Он поде-
лен на неравные части между 
Индией, Пакистаном и Кита-
ем. Во-вторых, Пакистан не 
в силах контролировать своих 
исламистов, желающих вер-
нуть штат силой и совершаю-

щих там теракты. В-третьих, 
не урегулирован один из са-
мых острых вопросов — во-
дный. Индия и Пакистан бо-
рются за воду реки Инд и ее 
притоков. Вода — это сельское 
хозяйство и в буквальном 
смысле выживание населе-
ния. А договора о разделе вод 
Инда пока нет.
Плюс, уверен эксперт, многое 
зависит от позиция Китая.
— Пакистан сейчас — млад-
ший партнер КНР. Китайцы 
вложили в эту страну сотни 
миллиардов долларов. Защи-
щая свои инвестиции, они бу-
дут поддерживать Пакистан 
даже военным путем. Тем бо-
лее — против Индии, которая 
хочет занять место Китая в ми-
ре. Ситуация остается крайне 
сложной, — пояснил Забелин.
БОРИС ОРЛОВ
edit@vm.ru

Москва и Сан-Паулу догово-
рились о совместной работе 
над экологически чистым 
речным транспортом.

Соглашение о сотрудничестве 
было подписано официальны-
ми лицами правительств Мо-
сквы и бразильского города 
Сан-Паулу. Основной акцент 
в их партнерстве будет сделан 
на развитии экологически 
безопасного водного транс-
порта.
Кстати, Сан-Паулу хоть и не 
является столицей Бразилии, 
зато признан одним из самых 
густонаселенных городов за-
падного полушария (насе-
ление около 12 миллионов 
человек). Так что вопрос об-
щественного транспорта тут 
стоит довольно остро.
На сегодняшний день в пла-
нах запуск общего экспери-

ментального проекта по соз-
данию электрического пасса-
жирского судна для Сан-
Паулу. Москва и Сан-Паулу 
условились обмениваться 
знаниями и разрабатывать 
общие проекты в данной об-
ласти, тем более что у россий-
ской столицы есть более чем 
удачный опыт в этой сфере. 
По Москве-реке уже не пер-
вый год курсируют элетро-
трамвайчики.
Бразильские эксперты уже 
приступили к обучению в об-
ласти интеллектуальных 
транспортных систем. Про-
грамма обучения включает 
ознакомление с ключевыми 
объектами транспортной ин-
фраструктуры Москвы.
— Для нас очень важно пере-
нять опыт Москвы в области 
водного транспорта. Находясь 
здесь, мы можем понять, на-

сколько Москва похожа на 
наш город. В этом смысле нам 
близки идеи российских кол-
лег. Мы хотим привнести ва-
ши технологии в нашу жизнь. 
У нас хороший диалог. И ны-
нешнее соглашение — это 
только начало, первый шаг, 
чтобы мы могли продолжать 
общаться и учиться, — отме-
тила Анжела Видал Мартинс 
Гандра, муниципальный се-
кретарь по вопросам между-
народных отношений города 
Сан-Паулу.
Делегаты из Сан-Паулу поло-
жительно оценили перспек-
тивы сотрудничества. По их 
мнению, опыт столицы Рос-
сии может внести значитель-
ный вклад в улучшение транс-
портной обстановки в бра-
зильском мегаполисе.
ВИТАЛИЙ МЕЗЕНЦЕВ
edit@vm.ru

СЕРГЕЙ ЧЕРЕМИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ВНЕШНЕЭКОНОМИЧЕСКИХ 
И МЕЖДУНАРОДНЫХ СВЯЗЕЙ

Мы следим за развитием низ-
ковысотной экономики, вклю-
чая беспилотные авиацион-
ные решения и новые форма-
ты городской логистики.
В Москве реализуется проект 
создания экосистемы для те-
стирования и внедрения бес-
пилотного транспорта. И меж-
дународное сотрудничество 
имеет особую ценность: обмен 
опытом, совместные пилотные 
проекты, выработка стандар-
тов важны для формирования 
глобального технологическо-
го пространства. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Зеленский совсем 
заврался

Медийная ситуация вокруг украин-
ского урегулирования все больше на-
поминает шахматную партию, в ко-
торой одна из сторон, грозя пере-
вернуть доску, в основном играет 
на публику. Сначала Зеленский при 
поддержке оси Париж — Берлин — 
Лондон потребовал в ультиматив-
ной форме (именно так!) от Москвы 
согласиться на 30-дневное пере-

мирие. Цель такого маневра, объявленного в хамской 
форме, особо и не скрывалась: ее инициаторы были за-
ранее уверены в том, что Москва, которая ничего не 
предпринимает под нажимом, не пойдет на заведомо 
провокационный вариант прекращения огня. А потому 
Россию смогут представить недоговороспособной и вне-
сти раскол в ее отношения с американской админист-
рацией.
Ответ всем известен: Владимир Путин предложил 
вместо перемирия, выглядящего прелюдией к новому 
обострению, начать в Стамбуле без предварительных 
условий переговоры об исклю-
чении сущностных причин ны-
нешнего конфликта. Точнее, 
даже не начать, а продолжить 
стамбульские переговоры, пре-
рванные Украиной в 2022-м. 
Это предложение явно застало 
врасплох и Зеленского, и его ев-
ропейских кураторов, которые 
еще сутки упорствовали в сво-
ем предложении временного 
перемирия. 
В Париже и Киеве явно тянули 
время, лихорадочно изыскивая 
ответ на российскую инициати-
ву, который отвечал бы двум 
критериям. Во-первых, произ-
вел бы нужный медийный эф-
фект, позволяя «оси» вновь пе-
рехватить информационную 
повестку. А во-вторых, в идеале 
вообще сорвать предложенные 
переговоры в форме открытого 
диалога специалистов и экспертов. Причем сорвать 
опять-таки под медийно благовидным предлогом. И вот 
в результате объявлено, что пан Зеленский готов лично 
прилететь в Стамбул и встретиться там исключительно 
с Владимиром Путиным.
Обычное для Зеленского шоуменство попытались проти-
вопоставить продуманной российской позиции. Притом 
что Зеленский, хоть и просроченный, но глава государ-
ства. А такие визиты предваряются определенной про-
цедурой подготовки. Но, по информации из киевского 
президентского офиса, никаких мер по подготовке тако-
го визита на самом деле никем и не предпринимается. Не 
в курсе и турецкая сторона.  
Так или иначе, в Киеве теперь попытаются как-то обесце-
нить идею переговоров, сославшись на тот факт, что Вла-
димир Путин не собирается участвовать в шоу, на кото-
рое якобы готов пойти деятель, полномочия которого 
давно истекли, а потому и подпись которого под любым 
соглашением не стоит бумаги договора. И кроме того, 
как известно, Зеленский самому себе запретил вести та-
кие переговоры. И неоднократно заявлял, что может 
встретиться с кем угодно с российской стороны, кроме 
Путина. Так кого он хотел обмануть?

Мнение

МИХАИЛ 
ЩИПАНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

«Вечерняя Москва» открывает новую страницу — «На весь мир». Наш город — один из геополитических полюсов планеты. Решения, которые здесь 
принимаются, касаются миллиардов людей! Создание СССР, первый полет человека в космос, организация БРИКС — это московские проекты тоже. 
Для людей во всем мире Россия — это Москва. Здесь мы расскажем о главных событиях в мире, которые касаются в первую очередь нас, москвичей.

Премьера рубрики 

О дним из круп-
нейших собы-
тий весны стала 
международная 
выставка GITEX 

Asia Singapore 2025. Россий-
ская столица представила 
в Сингапуре обширную экспо-
зицию, демонстрирующую 
прогресс города в сферах циф-
ровых технологий, устойчи-
вого развития и интеллекту-
ального управления город-
ской средой.
Стенд Москвы объединил ве-
дущие технологические ком-
пании и научно-образова-
тельные учреждения города. 
Экспозиция включала разно-
образные решения: от систем 
анализа видеоданных и искус-
ственного интеллекта до циф-
ровых платформ и техноло-
гий, обеспечивающих безо-
пасность в городе. Среди 
участников — ведущие ком-
пании и разработчики про-
граммного обеспечения, про-
изводители средств связи 
и эксперты. Инженерный сек-
тор был представлен Москов-
ским авиационным институ-
том — ведущим российским 
вузом, реализующим мас-
штабные междисциплинар-
ные проекты.
— Выставка стала значимой 
площадкой для расширения 

Сингапур стал площадкой 
обмена опытом и новациями
Завтра Москва 
в национальном 
центре «Россия» 
представит свой 
опыт в сфере 
цифровизации 
городского хозяй-
ства. Площадка-
ми для демонст-
рации лучших 
московских прак-
тик становятся 
и крупные зару-
бежные форумы.

Сотрудничество

Пекин и Вашингтон по ито-
гам встречи в Женеве за-
ключили торговую сделку, 
договорившись отменить 
115 процентов дополнитель-
ных пошлин.

Об этом сообщило Минком-
мерции КНР. Вашингтон сни-
зит пошлины на китайские 
товары со 145 до 30 процен-
тов, а Пекин на американ-
ские — со 125 до 10 процен-
тов. Действовать торговый 
режим будет 90 дней с 14 мая. 
— США и КНР не желают раз-
рыва экономических отноше-
ний между странами, — зая-
вил министр финансов Шта-
тов Скотт Бессент.
Кандидат экономических на-
ук, преподаватель МГУ Вик-
тор Кудрявцев рассуждает:
— США чисто физически не 
обойдутся без китайских то-
варов. По итогам 2024 года 
товарооборот между Китаем 
и США составил 688 миллиар-
дов долларов, увеличившись 
на 3,7 процента по сравнению 
с предыдущим годом. При 
этом экспорт из Китая в США 
в 2024 году вырос на 4,9 про-
цента и составил 524 милли-
арда долларов, а поставки из 
США в Китай сократились на 
0,1 процента и составили 
163 миллиарда долларов. Ки-
тай покупает у Штатов в ос-
новном продовольствие. Но 
он может покупать его и у дру-
гих. А американцы не смогут 
заместить китайский ширпо-
треб и электронику. Другой 
мировой фабрики просто не 
существует.
Тем не менее, как пояснил экс-
перт, Трамп китайцев все-
таки «здорово раскулачил».
— Пошлины для китайских 
товаров, продаваемых в США, 
теперь в три раза выше, чем 
пошлины для американских 
товаров в Китае. По сути, 
Трамп поступил как хороший 

бизнесмен: сначала выступил 
с максимальной запросной 
позицией, подняв пошлины 
до 145 процентов, а потом, 
когда ему ответили, «подви-
нулся» до 30 процентов. Но, 
обратите внимание, все равно 
выиграл, и немало! Он заста-
вит китайцев пополнять аме-
риканский бюджет. 

Ян Арт, эксперт комитета Гос-
думы по финансовому рынку, 
пояснил:
— Трамп уже продавил по-
шлины с Китая и Великобри-
тании. Теперь у него задача 
продавить Евросоюз, Канаду 
и Мексику. И он, я думаю, обя-
зательно своего добьется. Де-
ло в том, что США — рынок 
премиальный, самый бога-
тый в мире. Страны хотят на 
нем присутствовать и готовы 
за это право платить. Что ка-
сается США, то им тоже де-
ваться некуда. На них огром-
ный — свыше 36 триллионов 
долларов — госдолг. У них ко-
лоссальный дефицит бюдже-
та. И у них слабо развито соб-
ственное производство, поэ-
тому платить налоги особо-то 
и некому. Но налоги Трамп 
хочет получить с других 
стран, торгующих на амери-
канском рынке. Это нормаль-
ная с точки зрения экономики 
позиция. Другой вопрос, что 
сам Трамп часто чересчур хао-
тичен.
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru

Трамп решил не ссориться 
с Китаем и снизил пошлины 

2 апреля. Дональд Трамп показывает таблицу: 
какие пошлины на какие страны он планирует ввести

24 апреля. Глава Департамента внешнеэкономических и международных связей Сергей Черемин (крайний слева) поделился с международными экспертами 
перспективными планами Москвы по развитию городской среды

Борьба с фейками и пропагандой
Форум творческой и научной интеллигенции пройдет 
14–15 мая в Душанбе. В нем примут участие представители 
из разных стран СНГ. Среди выступающих будет и главный 
редактор газеты «Вечерняя Москва» Александр Куприянов. 
Он поднимет тему борьбы с фейками и пропагандой.
■
Чтят подвиг народа
В ереванском Доме Москвы в честь Дня Победы провели 
несколько мероприятий. Об этом «ВМ» сообщили в пресс-
службе учреждения. Сотрудники Дома Москвы в Ереване 
организовали праздничный концерт, на котором выступил 
духовой оркестр Пограничного управления ФСБ России 
в Армении. Для детей в Доме Москвы провели патриоти-
ческий урок, на котором историк, заместитель декана ка-
федры истории Армении Ереванского государственного 
университета Лоренс Улубабян рассказал школьникам 
о ключевых событиях Великой Отечественной войны.
■
Хранят историческую память
В Дубае прошел тематический круглый стол «Российская 
диаспора. Реалии и перспективы». Его организовал Де-
партамент внешнеэкономических и международных свя-
зей города Москвы. В мероприятии приняли участие 
представители организаций стран Ближнего Востока 
и Объединенных Арабских Эмиратов. Они обсудили важ-
ность патриотического воспитания молодежи, сохране-
ния исторической памяти и качество образования русско-
язычных школ за границей.
■
Готовы к сотрудничеству
Взаимоотношения между Москвой и вьетнамским Ханоем 
выходят на новый уровень. Президент России Владимир 
Путин сообщил, что страны будут сотрудничать в сфере 
обороны и безопасности. Генсек Центральной комиссии 
Компартии Вьетнама То Лам также отметил, что Москва 
и Ханой договорились о «борьбе с преступлениями в сфе-
ре высоких технологий».
■
Вместе достигнем успехов
Московский государственный университет имени М. В. Ло-
моносова начнет сотрудничать с китайской медиакорпо-
рацией. В рамках партнерских отношений будут разви-
ваться несколько направлений: наука, образование, 
культура, содействие обмену знаниями и инициативами, 
способствующими интенсивному диалогу в сфере подго-
товки и переподготовки кадров для средств массовой ин-
формации. 
— Важно перенимать лучший опыт освещения событий, 
больше знать о национальных стандартах в журналисти-
ке. Одним из возможных векторов запланированного со-
трудничества вижу популяризацию науки в России и Ки-
тае, в том числе в рамках нашего международного фести-
валя NAUKA 0+ и Открытой недели науки в совместном 
российско-китайском Университете МГУ-ППИ в Шэньчжэ-
не, — сказал ректор МГУ Виктор Садовничий. 

МОСКВА  МЕЖДУНАРОДНАЯ

деловых связей, продвижения 
инновационных решений Мо-
сквы на международной арене 
и укрепления сотрудничества 
с государственными и ком-
мерческими организациями 
Юго-Восточной Азии, — отме-
тили в Департаменте внешне-
экономических и междуна-
родных связей столицы. — 
Сингапур, являясь стратегиче-
ским партнером российской 
столицы в регионе, предостав-
ляет уникальные возможно-
сти для технологического об-
мена, совместных разработок 
и освоения новых рынков че-
рез GITEX Asia.
Присутствие Москвы на GITEX 
Asia Singapore 2025 позволило 
подчеркнуть конкурентоспо-
собность передовых столич-

ных решений для «умного го-
рода» и заложить фундамент 
для будущих международных 
инициатив в сферах искус-
ственного интеллекта, кибер-
безопасности, устойчивого 
развития и организации го-
родской логистики.
Примечательно, что стенд 
Москвы вошел в число самых 
посещаемых благодаря удоб-
ному расположению и боль-
шому количеству решений, 
соответствующих междуна-
родным аналогам.
— В этом году на выставке 
в Сингапуре мы представили 
новую платформу для бизнес- 
коммуникаций IVA One, кото-
рая объединяет корпоратив-
ный мессенджер, почту, звон-
ки, онлайн-мероприятия, ИИ- 

помощников, адресную книгу 
и другие сервисы в одном ок-
не. Уверены, что она найдет 
отклик у международных за-
казчиков, поскольку позволя-
ет выстраивать эффективные 
коммуникации, обеспечивая 
удобный доступ ко всем необ-
ходимым инструментам для 
продуктивной и безопасной 
работы. Выход на дружествен-
ные рынки способствует раз-
витию цифрового суверени-
тета стран-парт неров, — рас-
сказал заместитель гендирек-
тора IVA Technologies Максим 
Смирнов.
А компания Reputation House 
на выставке также представи-
ла умную платформу для биз-
неса. В ее основе — искус-
ственный интеллект, который 

понимает тональность и те-
матику в общем массиве дан-
ных, а также помогает найти 
правильные решения. 
Образовательный стенд МАИ 
запомнился как единствен-
ный университет на всем 
GITEX. По словам и. о. началь-
ника управления междуна-
родной деятельности инсти-
тута Алексея Зареченского, 
более половины иностранных 
студентов — из Азии. Россий-
ское инженерное образова-
ние крайне востребовано 
в этом регионе.
Москва продолжит укрепле-
ние международных связей — 
впереди самые разные про-
екты.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

США заключили торговую 
сделку с Великобритани-
ей. В рамках сделки Сое-
диненные Штаты получат 
6 млрд доходов от 10-про-
центных пошлин на бри-
танские товары и 5 млрд 
за счет новых экспортных 
возможностей для амери-
канских скотоводов, фер-
меров и производителей. 
По сути, Трамп заставил 
британцев поделиться 
со Штатами доходами 
от торговли на американ-
ском рынке. 
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С Романом я встре-
тился у белоснеж-
ной трансформа-
торной будки 
в районе Пыхти-

но в день празднования Вели-
кой Победы. Он вместе с акти-
вистами из «Волонтерской 
Роты» собрался нарисовать 
патриотическое граффити. 
По задумке Михеева, это 
должны быть три солдата из 
разных эпох — Отечественная 
война 1812 года, Великая 
 Отечественная война 1941–
1945 годов и специальная во-
енная операция, которая про-
водится с 2022 года. Каждый 
изображен в экипировке свое-
го времени. 
— Все делалось по задумке Ро-
мы, — говорит руководитель 
Московского городского реги-
онального отделения «Волон-
терской Роты Боевого Брат-
ства» Кирилл Козловский. — 
У меня была идея, а Рома, как 
человек творческий, знал, как 
воплотить и улучшить нашу 
концепцию. Работа над граф-
фити «СВЯZЬ ПОКОЛЕНИЙ» 
началась 9 мая. Всего за день 
волонтеры подготовили стену, 
отражающую боевой путь на-
рода и лица безымянных сол-
дат, творивших историю. 
— Еще одно такое же граффи-
ти есть в Орехово-Зуево, — от-
мечает Роман. — Там изобра-
жены неизвестные герои 

спец операции. Возможно, на 
фронте есть такие же ребя-
та — мы просто не знаем их 
имен, только позывные. 
Сам Михеев — ветеран бое-
вых действий. С 2023 по 
2025 год он находился в зоне 
СВО, но после тяжелых ране-
ний был комиссован по состо-
янию здоровья. 
— Сначала я подписал кон-
тракт с Минобороны РФ на 
год, а позже присоединился 
к бойцам подразделения БАРС 

«Каскад», — рассказывает 
он. — В общей сложности про-
вел на фронте почти два года. 
За это время получил несколь-
ко контузий и проблемы со 
здоровьем. Но ни тогда, ни 
сейчас не жалею о своем выбо-
ре — это был правильный шаг. 
Я из семьи военных и всегда 
понимал, что обязан встать на 
защиту Отечества. После воз-
вращения на «гражданку» Ро-
ман пытался снова отправить-
ся на фронт, но из-за проблем 

со здоровьем его не допусти-
ли. Тогда он нашел другой спо-
соб помогать — через граффи-
ти и гуманитарные миссии. 
— Впервые я поехал в ДНР 
и ЛНР еще в 2014 году. Ездил 
туда, пока не заключил кон-
такт, — вспоминает Михеев. — 
Собирал для местных жителей 
канцтовары, одежду, игрушки 
и многое другое. Детям все-
таки нужна особая поддержка. 
Роман общался с жителями 
Донбасса как волонтер и во-

енный. По его словам, мнения 
у людей разные, но желание 
одно — добиться мира и побе-
ды над киевским режимом. 
— На Донбассе есть особый, 
пронзительный дух, который 
помогает людям держать-
ся, — говорит Роман. — Мест-
ная молодежь героическая. 
Многие ребята сразу встали 
на защиту своих городов 
и сел. Они понимают: приказ 
нужно выполнить, а обсуж-
дать — уже после победы. 

В 2022 году во время очеред-
ной поездки по доставке груза 
для жителей Харьковской об-
ласти Михеев нарисовал одно 
из своих любимых граффи-
ти — «Своих не бросаем». Ри-
сунок нанес на один из гума-
нитарных центров города Ба-
лаклея. Свое красочное творе-
ние он рисовал чуть меньше 
недели.
— Решил использовать стену 
штаба, где мы жили. Букваль-
но за неделю до поездки в го-
лову «выстрелил» образ граф-
фити с рукопожатием. Сразу 
возникла идея о братстве, 
единстве, — отмечает Михе-
ев. — Первые 10–15 минут бы-
ло страшно, а потом привык. 
Спустя время даже показа-
лось, что это было просто. Все-
таки армия не то, чтобы силь-
но меняет людей, лишь зака-
ляет. Спустя время многие из 
нас будут вспоминать те са-
мые события, которые оста-
нутся с нами на всю жизнь.
Сейчас Роман вернулся в род-
ную Самару, чтобы дальше 
продолжать свою гуманитар-
ную миссию и подготавли-
вать новые патриотичные 
граффити, которые в ближай-
шем будущем будут нарисова-
ны и в других городах россий-
ских регионов, в том числе 
и новых.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Народное искусство: после 
фронта лишь граффити подавай
К 80-летию празд-
нования Дня 
 Победы ветеран 
спецоперации, 
художник Роман 
Михеев подгото-
вил в столице не-
сколько патрио-
тических граффи-
ти, напоминаю-
щих о подвигах 
наших солдат.

сVои люди 

3 мая. Военнослужащие четвертой бригады Южной группировки войск во время подготовки в зоне 
проведения спецоперации. Они отрабатывают навыки, чтобы продолжить успешно выполнять 
задачи. В частности, благодаря действиям бойцов группировки «Юг» за минувшие сутки были 
уничтожены свыше 200 боевиков ВСУ, сообщили в Министерстве обороны. Наши бойцы нанесли 
поражение живой силе и технике трех механизированных и аэромобильной бригад ВСУ в районах 
населенных пунктов Северск, Звановка, Константиновка, Клебан-Бык и Плещеевка ДНР.

ФОТОФАКТ

Продвигаемся вперед
Бойцы подразделения группировки войск «Центр» Воору-
женных сил России освободили поселок Котляровка 
в ДНР. Об этом сообщили в Министерстве обороны РФ. 
— Потери противника составили свыше 440 военнослужа-
щих, три боевые бронированные машины, 14 автомоби-
лей и два артиллерийских орудия, — сообщили в военном 
ведомстве.
■
В праздники враг целился по мирным
Посол по особым поручениям Министерства иностранных 
дел России Родион Мирошник заявил, что в праздничные 
дни ВСУ продолжали обстрелы Белгородской и Курской 
областей.
— Ни праздничные даты, ни объявленный Россией четы-
рехдневный режим прекращения огня не изменили под-
ходов Киева к обстрелам. По интенсивности обстрелов 
гражданских объектов проявились отдельные эпицен-
тры — это Белгородская и Курская области. Пригранич-
ные территории этих регионов подвергались массирован-
ным обстрелам с применением практически всего арсена-
ла вооружений — от минометов до дальнобойных ра-
кет, — подчеркнул посол по особым поручениям. — 
 Ежедневная статистика исчислялась сотнями прилетов. 
Но наиболее активно противник применял преднамерен-
ные точечные удары против гражданского населения дро-
нами-камикадзе.
■
До границы километр
Наши войска приближаются к границе Днепропетров-
ской области, сообщил советник главы ДНР Игорь Кима-
ковский.
— Есть успехи южнее Покровска — нашего Красноармей-
ска, именно в направлении днепропетровской границы. 
Со стороны Александровки начали серьезные наступле-
ния наши ребята и там тоже уже подошли к границе где-то 
примерно на один километр, — уточнил он.
Кимаковский также отметил, что часовоярское направле-
ние разделяется на два: краматорское и константи-
новское.
— Наши буквально за считаные дни освободили возле 
Григоровки карьер, заняли несколько серьезных опорных 
пунктов противника, — добавил Кимаковский.
■
Пленный рассказал, что он «расходный материал»
Командование ВСУ расценивает своих мобилизованных 
военнослужащих просто как расходный материал. 
Об этом сообщил пленный военнослужащий ВСУ Юрий 
Татаренко, видео с которым распространяют в Министер-
стве обороны.
— Сколько раз я слышал доклады по радейке, что их раз-
бомбили, и нужна эвакуация, и нужен откат. Им говорят: 
«Еще держитесь, держитесь, сейчас мы вам скинем лопа-
ты, ремонтируйте блиндаж». Какие лопаты, уже ремонти-
ровать нечего, — говорит Татаренко на видео.
■
Сорвали вражеские атаки
Средства радиоэлектронной борьбы в ДНР сорвали 
230 воздушных атак со стороны ВСУ за неделю. Об этом 
сообщили в региональном УФСБ.
— За прошедшую неделю система защиты воздушного 
пространства и радиоэлектронной борьбы «Купол Дон-
басса» обнаружила и перехватила 230 вражеских БПЛА 
над Донецком, Макеевкой и Горловкой, — отметили там.
По данным службы, наибольшая активность разведыва-
тельных БПЛА противника над столицей региона зафик-
сирована в канун празднования Дня Победы.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

Участников боевых действий могут освободить 
от уплаты земельного налога
Министерство финансов Рос-
сии выступило с инициати-
вой предоставления ряда 
льгот для участников специ-
альной военной операции 
и их семей. Также бойцов 
планируют освободить от зе-
мельного и транспортного 
налогов. 

Министерство финансов РФ 
совместно с Федеральной на-
логовой службой разработали 
и внесли на рассмотрение за-
конодателей поправки в На-
логовый кодекс РФ, согласно 
которым ветераны боевых 
действий, участвовавшие 
в СВО, и их семьи получат 
льготы. Они будут действо-
вать по всей территории Рос-
сии, включая новые регионы.
По словам директора «Центра 
развития законодательства» 
Александра Котова, прежде 
всего основные изменения ка-
саются того, что военные смо-
гут не платить транспортный 

налог по одному личному 
транспортному средству. Од-
нако льгота не будет распро-
страняться на автомобили, 
средняя стоимость которых 
начинается с десяти миллио-
нов рублей, морские, речные 
и воздушные суда. Но в этот 
список не входят моторные 
лодки.
— Я поддерживаю эту иници-
ативу, потому что участники 
СВО защищают наших граж-
дан, рискуя своей жизнью, по-
этому государство должно 
оказывать им всестороннюю 
поддержку и создавать ком-
фортные условия, — говорит 
Александр Котов.
Также предлагается освобо-
дить участников спецопера-
ции и членов их семей от упла-
ты земельного налога за 
600 квадратных метров одно-
го участка, независимо от то-
го, где он находится. 
Льготы планируют предостав-
лять на весь год и даже тем 

бойцам, которые участвовали 
в СВО меньше 12 месяцев. 
В документе законопроекта 
также отмечено, что для полу-
чения льгот не нужно будет 
никуда ходить, записываться 
на прием или стоять в очере-
дях, подавать заявление — на-
логовые органы самостоя-
тельно получат всю необходи-
мую информацию от Мини-
стерства обороны Российской 
Федерации и других профиль-
ных ведомств. 
— К тому же участников спе-
циальной военной операции 
планируют освободить от 
уплаты туристического нало-
га за проживание в санатори-
ях и курортах, — отмечает 
Александр Котов. — Эта ини-
циатива облегчит доступ к ме-
дицинским и оздоровитель-
ным услугам для военнослу-
жащих и их близких родствен-
ников.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Вчера в России отметили 
Международный день меди-
цинской сестры. Корреспон-
дент «ВМ» встретился 
с участницей боевых дей-
ствий, командиром меди-
цинского взвода, Героем 
ДНР Екатериной Надубовой 
с позывным «Лиса», которая 
теперь живет в подмосков-
ном Наро-Фоминске.

34-летняя Екатерина Надубо-
вая — одна из двух женщин, 
удостоенных звания Героя До-
нецкой Народной Республи-
ки. Высокую награду она по-
лучила в ноябре 2016 года за 
то, что за три месяца боев 
в Авдеевке спасла жизни поч-
ти 300 ополченцев. При этом 
она стала первой женщиной, 
удостоенной этого звания.
— Настоящие герои — это те 
ребята, которых я спасала, так 
как они, рискуя своими жиз-
нями, встали на защиту своей 
Родины от националистов. 
Я горжусь тем, что служила 
бок о бок с ними. Я по ним 
очень скучаю, — говорит Ека-
терина. 
Есть у нее и другая награда 
ДНР — медаль «За боевые за-
слуги». А свой позывной «Ли-
са» она получила от сослужив-
цев за рыжие волосы. Однако 
недавно девушка перекраси-
лась в блондинку.
Весной 2014 года она уехала 
на заработки в Киев и устрои-
лась работать продавцом в ма-
газине. 
— Когда обосновалась, хотела 
перевезти сына к себе, но в это 
время Киев начал боевые дей-
ствия на Донбассе, в том чис-
ле и в моем родном городе 
Енакиево. И я не смогла 
остаться в стороне. Поэтому 
оставила украинскую столицу 
и вернулась на малую родину, 
чтобы защищать ее, — вспо-
минает Надубовая.
Екатерина рвалась на передо-
вую, но не умела обращаться 
с оружием, поэтому решила, 
что сможет найти себе приме-
нение в медслужбе. Специаль-
ного образования у нее не бы-
ло, по образованию она по-
вар-технолог, однако она 
 прошла ускоренные курсы 

в местной больнице, после че-
го присоединилась к ополче-
нию, где провела пять лет, 
а последний год — в качестве 
командира медвзвода. Вспо-
минает, что особенно сложно 
было с медикаментами.

— Я с командиром выезжала 
в Донецк и выпрашивала у ру-
ководителей аптек лекарства 
и бинты, чтобы оказывать не-
отложную медицинскую по-
мощь на поле боя. И благо ни-
кто не отказывал — выдавали, 
кто сколько мог. Причем нуж-
но было еще и проскользнуть 
через украинские посты, но 
с этой задачей мы справля-
лись, — вспоминает Катя.
Девушка говорит, что было 
много опасных моментов, на-
пример во время захвата Де-
бальцева, или когда ее родное 
Енакиево оказалось в кольце.
— Именно тогда ополчение 
несло много потерь, но имен-
но те трагические события 
сплотили местных жителей, 
побудив их дать отпор нацио-
налистам, — говорит Екате-
рина. — Мы знали, что надо 
выстоять, а я как медик долж-
на помогать людям и спасать 
жизни.
Первоочередной ее задачей 
было обеспечивать подразде-
ление медикаментами и вы-
таскивать с поля боя раненых. 
Ей, хрупкой девушке, навер-
няка было непросто таскать 

раненых солдат, однако у нее 
всегда были помощники. 
— У меня были товарищи, ко-
торые помогали вытаскивать 
ребят и доставлять в госпи-
таль, — улыбается Катя.
После пяти лет службы Екате-
рина Надубовая перебралась 
в подмосковный Наро-Фо-
минск и с началом специаль-
ной военной операции орга-
низовала Благотворительный 
фонд «Мы едины», который 
собирает гуманитарную по-
мощь для жителей Донбасса 
и военнослужащих. В частно-
сти, они оказывают помощь 
МВД ДНР, частям Министер-
ства обороны и добровольче-
ским подразделениям: отвоз-
ят технику и вещи.
— Я благодарна людям, кото-
рые несут вещи и безвозмезд-
но помогают, — поделилась 
Екатерина. 
За волонтерскую деятель-
ность Надубовая получила из 
рук депутата Государствен-
ной думы Леонида Слуцкого 
медаль «За помощь специаль-
ной военной операции».
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Женщина-медик с позывным «Лиса» стала 
Героем Донбасса 

Дрон успешно
поражает силы
противника
В зоне спецоперации рос-
сийские военные впервые 
применили новый дрон-
трансформер «Вобла».

Новое орудие разработали во-
еннослужащие 18-й общевой-
сковой армии группировки 
войск «Днепр». Они также 
успешно применили его в бое-
вых условиях. Как отметил 
 военный техник с позыв-
ным «Мультик», конструкция 
представляет собой систему 
из пяти беспилотников, инте-
грированных в специализи-
рованную платформу, спроек-
тированную и собранную экс-
пертами лаборатории. Четы-
ре дрона, расположенные по 
периметру, служат в качестве 
силовых агрегатов, обеспечи-
вая движение. Центральный 
дрон, в свою очередь, выпол-
няет функции контроля, пе-
редачи видеоинформации 
и оборудован камерой для ви-
зуального наблюдения.
— Российские военные инже-
неры постоянно находятся 
в поисках новых разработок, 
потому что враг не дремлет. 
Новый дрон «Вобла» эффек-
тивно выполняет свои задачи 
в бою. Кроме того, учитывая, 
что российские хакеры взло-
мали программу ВСУ, которая 
отслеживает дроны, цели бу-
дут достигнуты быстрее, — 
рассказал «ВМ» военный экс-
перт, преподаватель частной 
военной школы, офицер запа-
са Константин Рудьев.
Беспилотник «Вобла» облада-
ет высокой грузоподъемно-
стью. Он позволяет транспор-
тировать как минимум семь 
килограммов необходимого 
груза, в том числе противо-
танковые мины и другие 
взрывные устройства значи-
тельного веса. Этот беспилот-
ник на полях сражений при-
меняется для ликвидации ко-
мандных центров вражеских 
дронов и укрепленных огне-
вых позиций. При этом сборка 
такого устройства занимает 
около суток и не требует дли-
тельного обучения управ-
лению.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Досье
Роман Михеев родился 
в 1987 году в городе 
Куйбышев (ныне — Са-
мара) Куйбышевской 
области (ныне — Самар-
ская). Занимается граф-
фити с 12 лет. За свою 
долгую карьеру улично-
го художника он стал по-
бедителем множества 
всероссийских и евро-
пейских фестивалей 
по граффити. В 2023 году 
он присоединился 
к ВС РФ, а в 2025 году 
был комиссован по со-
стоянию здоровья. 

Жизнь Екатерины Наду-
бовой с 2014 года нераз-
рывно связана с медици-
ной. В своем осажденном 
родном городе Енакиево 
она организовала соци-
альную аптеку, чтобы ле-
карства были доступны 
всему населению. После 
оставления службы 
в 2018 году возглавила 
Благотворительный фонд 
«Мы едины» и поставляет 
в воинские части медика-
менты и аптечки, а по за-
просам больниц возит не-
обходимую гуманитарную 
помощь: расходные ме-
дицинские материалы 
и бытовую химию. 

КСТАТИ

10 мая. Участники акции, нарисовавшие граффити «СВЯZЬ ПОКОЛЕНИЙ»: муниципальный депутат района Внуково Виталий 
Цибульский, ветеран СВО Роман Михеев, руководитель Московского городского регионального отделения «Волонтерской Роты 
Боевого Братства» Кирилл Козловский, волонтеры Степан Сафонов, Мария Чурсина, Кайрат Суюналиев, Ольга Юркива, 
Даниил Бойнов и Виктория Гилимханова (слева направо). ФОТО: АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ 

18 августа 2023 года. Герой ДНР Екатерина Надубовая в Музее Победы получила медаль 
«За помощь специальной военной операции». ФОТО: АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
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Редкие вещи, найденные 
на блошиных рынках

■ Азиатская подвеска, созданная в XIX веке. Такое укра-
шение было выкуплено неизвестным коллекционером 
в 2024 году за четыре миллиона долларов. 
■ Яйцо Фаберже 1887 года. В 2000-х одно из таких яиц 
нашли на блошином рынке за 33 миллиона долларов. 
■ Древнекитайский кубок. В 2013 году был куплен за че-
тыре доллара на блошином рынке, а его реальная стои-
мость, по оценкам экспертов, 75 тысяч долларов.

ТОП3

Каждый вторник и четверг служба новостей предлагает 
читателям «ВМ» самые главные городские новости, 
самые необычные истории, самые любопытные открытия, 
самые удачные проекты и ключевые тренды недели. 
Мы продолжаем регулярную рубрику. Наши журналисты 
всегда в курсе самых значимых событий города.

Александр Кондратенко 
и Александр Тихонов всю 
жизнь проработали в сфере 
шоу-бизнеса и музыкальной 
индустрии. Неудивительно, 
что на пенсии вместо ухода за 
огородом или домашними 
животными они решили вы-
брать для себя другое, более 
необычное хобби.
— Наше радио появилось 
в 2013 году, — рассказывает 
Александр Кондратенко. — 
В то время в радиоэфире было 
очень много зарубежного му-
зыкального контента, а про 
советские песни как-то не 
вспоминали. 
Они с коллегой посчитали это 
очень неправильным: ведь 
так население нашей страны 
и бывших союзных республик 
не имеет возможности слу-
шать те композиции, которые 
знакомы им с детства. А имен-
но в советские годы, по мне-
нию Александров, было напи-
сано множество культовых 
песен с великолепными сти-
хами, мелодией и в отличном 
исполнении. 
— Это настоящие шедевры 
своего времени, — подчерки-
вает Кондратенко.
Чтобы восполнить этот про-
бел, друзья отыскали и собра-
ли лучшие, на их взгляд, ком-
позиции прошлого столетия. 
У них получился плейлист, 
в который вошли несколько 
тысяч песен. 
Пенсионеры получили все 
необходимые лицензии, что-
бы не нарушать авторские 

права, и запустили интернет-
вещание.
— Обычное радио перестает 
ловить примерно в сорока ки-
лометрах от передатчика. 
А вот слушать интернет-радио 
можно в любом уголке мира, 
где есть подключение к се-
ти, — отмечает Тихонов.
Эфир «Советских песен» не-
прерывно транслирует только 
музыкальные композиции 
в случайном по-
рядке: здесь нет ре-
кламы или каких-
нибудь программ.
— Финансируется 
это радио, как 
и любое другое 
хобби, в большей 
мере из наших средств или 
благодаря помощи наших 
слушателей, — подчеркивает 
Тихонов. — Мы с коллегой 
уверены: советские песни — 
памятник истории культуры. 
Многие из песен тех лет име-

ют привязку к крупным со-
бытиям той эпохи. Напри-
мер, к Великой Отечествен-
ной войне. А 2025-й — год 
80-летия Победы! Благодаря 
композициям военных лет 
люди смогут лучше понять те 
важнейшие исторические со-
бытия. 
Основная аудитория радио 
«Советские песни» — жители 
России и стран постсоветского 

пространства стар-
ше 45 лет. 
— Но мы не исклю-
чаем также, что 
слушать нас могут 
и представители 
более молодого по-
коления, — уточ-

няет Кондратенко. — По-
скольку делать это очень удоб-
но: достаточно иметь телефон 
или планшет. Сегодня нас слу-
шают около 40 тысяч человек.
Причем подключаются к эфи-
ру не только слушатели из 

России, Белоруссии или Арме-
нии, но и жители США, неко-
торых стран Европы и даже 
таких экзотических госу-
дарств, как Барбадос, распо-
ложенный в Карибском бас-
сейне, или Берег Слоновой 
Кости в Африке.
— В общей сумме это 40 стран 
мира, хотя мы не вложили ни 
копейки в рекламу, — гово-
рит Александр Тихонов. — 
А недавно нам написал па-
рень из Южной Кореи. Он 
рассказал, что очень интере-
суется Россией и уже пару лет 
изучает наш язык. А в каче-
стве дополнительной практи-
ки слушает советские песни 
на нашем радио! Так что оно, 
видимо, не только помогает 
нашим согражданам вспом-
нить юность, но и знакомит 
иностранцев с частичкой на-
шей культуры.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Не нашли для себя радио 
и создали собственное

5 мая. Один из создателей радио «Советские песни» Александр Тихонов в своей домашней студии

Московские 
пенсионеры 
Александр Тихонов 
и Александр 
Кондратенко создали 
любительское радио 
«Советские песни», 
на котором в том 
числе играют 
композиции военных 
лет. Корреспондент 
«ВМ» узнала, почему 
они выбрали такое 
хобби.

1 мая 2024 года. Руководитель туристической группы биологического факультета МГУ имени 
М. В. Ломоносова Артем Лепешкин (справа) в походе по маршруту «Жигулевской кругосветки»

Студенты обойдут места 
партизанской славы Крыма

С 10 по 29 августа путеше-
ственникам предстоит прой-
ти через напряженный марш-
рут второй категории сложно-
сти, покорить Чатыр-Даг, Ай-
Петри и главную вершину 
Крыма — Роман-Кош, а еще 
спуститься в Большой каньон. 
Участники экспедиции позна-
комятся с Симферо-
полем и Ялтой.
— Для нас проведе-
ние похода по местам 
боевой славы совет-
ского народа — луч-
ший способ отметить 
80-ю годовщину Ве-
ликой Победы, — рас-
сказывает руководи-
тель тургруппы био-
логического факуль-
тета МГУ имени 
М. В. Ломоносова Артем Ле-
пешкин. — Каждую осень, на-
чиная с 2011 года, мы прово-
дим походы по местам разгро-
ма немецко-фашистских за-
хватчиков под Москвой. 
Прямо сейчас возвращаемся 
из похода «По партизанским 
тропам Кубани», в котором 
приняли участие студенты не 
только нашего университета, 
но и МПГУ. День Победы мы 
отметили в городе-герое Но-
вороссийске, посетили леген-
дарную Малую землю, встре-
тились с участницей форсиро-

вания Днепра и освобождения 
Праги — Верой Яковлевной 
Галькиной.
Артем добавил, что в августе 
будет не просто поход, а целая 
экспедиция. В специальную 
программу к 80-летию Побе-
ды включены экскурсия в го-
род-герой Севастополь и по-
сещение мест партизанской 
славы. Участники почтят па-
мять погибших при героиче-
ской 250-дневной обороне 
Севастополя, увидят памят-
ные места борьбы советских 
подпольщиков в Симферопо-
ле, а также пройдут по местам 
партизанских боев, где стоят 
простые и трогательные обе-
лиски. Минута молчания, бу-
кет полевых цветов, рассказ 

о борьбе ополчен-
цев — туристическая 
традиция команды.
Подготовку к походу 
курирует Нина Да-
нилкович — актив-
ная участница парти-
занского движения 
в Белоруссии и пред-
седатель нашего уни-
верситетского Совета 
ветеранов. А один из 
основателей и вдох-

новителей группы — Леонид 
Самборский. Он был не толь-
ко ветераном крымского ту-
ризма, но и фронтовиком Ве-
ликой Отечественной, про-
шедшим от Сталинграда до 
Кенигсберга. В годы войны он 
был награжден орденом Алек-
сандра Невского, а в походы 
водил до 90 лет. 
12–15 июня для участников 
состоится тренировочный вы-
езд, а также сдача нормативов 
по физической подготовке.
— Туристический поход — это 
спортивное мероприятие, по-

этому участники за успешное 
прохождение получают спор-
тивные разряды, — объясняет 
Артем Лепешкин. — Так что 
наши ребята не только позна-
комятся с героическими стра-
ницами нашей истории и при-
обретут походные навыки, но 
и повысят свою спортивную 
квалификацию.
Посещение мест боев, мемо-
риалов и музеев помогает 
ощутить связь с прошлым 
сильнее, чем учебники и филь-
мы. Такие походы напомина-
ют, что мирная жизнь оплаче-
на кровью, и это мотивирует 
и дальше беречь свою страну. 
А встречи с ветеранами укре-
пляют эмоциональную связь 
нынешнего поколения с вете-
ранами. 
ТАИСИЯ КЛОЧКОВА
t.klochkova@mail.ru

В честь 80-летия 
Победы в Великой 
Отечественной войне 
студенты 
биологического 
факультета МГУ 
отправятся в пеший 
поход по Крыму.

На несколько дней Музей Мо-
сквы превратился в место 
встречи коллекционеров са-
мых разных направлений. Од-
ни демонстрировали собра-
ния редких книг, среди кото-
рых попадались дореволюци-
онные издания. 
Другие привезли 
коллекции фарфо-
ра, украшений ино-
странного произ-
водства и множе-
ство других пред-
метов старины. 
В углу одного из за-
лов скромно расположился не-
обычный стенд: на столе акку-
ратно разложены вязаные 
скатерти и простыни, а на 
стеллаже позади висят ста-
ринные меховые сумки, про-
ржавевшие жестяные черпаки 
и потрепанные временем че-
моданы. 
— Мой муж увлекается исто-
рией Русского Севера, и все 
эти вещи он нашел в экспеди-
циях, — рассказывает «ВМ» 
Анастасия Марчук. — Вот эти 
металлические черпаки, по-
хожие на кастрюли, называ-

ются ручники. Их изготовили 
еще в XIX веке — и за 200 лет 
они лишь слегка проржавели. 
В те времена кузнецы делали 
вещи на совесть. 
Неподалеку у другого стенда 
собралась толпа посетителей, 
разглядывающих дореволю-
ционные иконы, фотографии 
и письма. Большая часть экс-
понатов датирована началом 
XX века. 
— Все началось с того, что мой 
муж Александр отправился 
с друзьями на поиски старин-
ных монет в Ленинградской 
области, — делится коллекци-
онер Ирина Полякова. — Со 
временем мы открыли не-
большой магазин, где хранит-
ся часть наших находок. 
Супруги Поляковы занимают-
ся коллекционированием уже 

13 лет. За это время 
у них накопилось 
около кубометра 
старинных фото-
графий, журналов 
и других артефак-
тов, созданных до 
1917 года. 
— Люди хотят со-

хранить найденные предме-
ты: кто-то приносит их на ре-
ставрацию, кто-то прода-
ет, — объясняет Александр 
Поляков. — Особенно нас 
интересуют открытки и фото-
графии — по ним можно уз-
нать, как выглядели здания, 
например вокзалы, многие 
из которых не сохранились 
из-за войн и времени. До сих 
пор удивительно видеть раз-
личные пристройки или це-
лые дома, там где их сейчас 
нет или стоит что-то совсем 
другое. Иногда тяжело из-за 

этого узнать некоторые ме-
ста в Москве или в том же 
Санкт-Петербурге. Однако 
стоит учитывать, что в XX ве-
ке в этих городах проводи-
лись масштабные стройки. 
Особенно после Великой От-
ечественной войны, когда 
многое было разрушено из-за 
атак фашистов.
Фестиваль «Мосвинтаж» про-
водится уже десять лет, объе-
диняя под одной крышей кол-
лекционеров антиквариата 
и ценителей старины. 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Узнать столицу на карточках, сделанных сто лет 
назад, сложно даже опытному коллекционеру 
Май в столице 
начался 
с традиционного 
проведения 
фестиваля 
«Мосвинтаж». 
Корреспонденты 
«ВМ» узнали 
о самых интересных 
коллекциях жителей 
столицы.

1 мая. Участница фестиваля «Мосвинтаж» коллекционер Ирина Полякова с открытками, 
на которых изображена Москва XX века. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА Машина

времени

Туристическая группа 
биологического факуль-
тета МГУ успешно рабо-
тает с 2009 года, с похо-
да по Соловецкому ар-
хипелагу. За это время 
было проведено более 
250 походов выходного 
дня. Маршруты прохо-
дили через лесные Кар-
паты, жаркий горный 
Крым, Смоленскую 
область, живописный 
Валдай. 
В походах организаторы 
стараются научить участ-
ников спортивному ту-
ризму, познакомить 
с природой и историей 
нашей Родины.

ИСТОРИЯ

ЕКАТЕРИНА КОЧИНА
АДВОКАТ ПО АРБИТРАЖНЫМ ДЕЛАМ

Радио — это средство массо-
вой информации, и его нужно 
обрамить в соответствующую 
организационно-правовую 
форму, чтобы оно имело юри-
дический статус. Сейчас сде-
лать это в нашей стране не-
сложно: это довольно стан-
дартная процедура, для кото-
рой нужно только правильно 
определить виды деятельно-
сти, которые осуществляет 
организация. С авторским 
правом дела обстоят сложнее, 
потому что в этом деле много 
нюансов. Например, не всегда 
права на песни принадлежат 
непосредственно композито-
ру и автору слов. Так что чтобы 
случайно ничего не нарушить, 
лучше обратиться к юристу 
по этому профилю.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Звуки музыки

В Главном управлении МВД по 
Москве сообщили, что прини-
мают на службу людей в воз-
расте от 18 до 55 лет с образо-
ванием не ниже среднего. Все 
кандидаты проходят военно-
врачебную комиссию и сдают 
нормативы по физической 
подготовке. Ни сам кандидат, 
ни его родственники не долж-
ны быть судимы.

Зарплата составляет от 65 ты-
сяч рублей и выше — в зависи-
мости от должности, звания 
и выслуги лет. Также в МВД 
есть надбавка к окладу за осо-
бые условия служ-
бы и за выслугу 
лет. Причем перво-
начально у сотруд-
ника отпуск со-
ставляет 40 суток, 
потом прибавля-
ется после 10, 15 
и 20 лет службы 
и достигает двух месяцев. Так-
же полицейским выделяется 
субсидия на приобретение 
или строительство жилья.
— Есть существенный плюс — 
независимо от стажа работы 
оплачивается сто процентов 
больничного и отпуск, — рас-

сказывает председатель Сове-
та ветеранов ОМВД по району 
Замоскворечье подполковник 
милиции в отставке Влади-
мир Наманюк.

У каждого сотруд-
ника есть льгота — 
бесплатный про-
езд в обществен-
ном транспорте, 
предоставление 
служебного жилья, 
премии за охрану 
общественного по-

рядка и по итогам работы — 
бесплатное образование в ве-
домственных вузах, перво-
очередное зачисление детей 
в дошкольные и школьные 
учреждения.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

А я в полиции служу и этой службой дорожу: 
органы внутренних дел набирают сотрудников
В столичном главке 
полиции обратились 
к москвичам о наборе 
в органы внутренних 
дел. Корреспондент 
«ВМ» узнал 
об условиях работы.

Есть такая
работа
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В послужном списке Нины 
Гребешковой больше 130 ро-
лей, самые яркие она сыгра-
ла в фильмах свое-
го мужа. Зрители 
помнят ее по ро-
лям жены Горбун-
кова в «Бриллиан-
товой руке», врача 
психиатрической 

больницы в «Приключениях 
Шурика» и царицы Тамары 
в «12 стульях». Нина Павловна 
говорила про се-
бя: «Моя главная 
роль — жена моего 
мужа». Кстати, 
в браке с Леонидом 
Гайдаем они про-
жили 40 лет.
Когда Гребешкова 
выходила замуж за 
Гайдая, мастером 
экрана он не был, а вот ан-

гельски красивая 
молодая актриса 
с обаятельной 
улыбкой пользова-
лась популярно-
стью у режиссеров. 
Она дебю тировала 

в фильме «Честь товарища» 
(1953), а еще через год попала 
на пробы к знаменитому ре-

жиссеру, директо-
ру «Мосфильма» 
Ивану Пырьеву, 
у которого и сня-
лась в картине «Ис-
пытание верно-
сти». С 1954-го до 
1990-го служила 
в Театре-студии 
киноактера.

В год своего 90-летия Гребеш-
кова снялась в популярном 
сериале «Содержанки-2». 

КОЛЛЕКТИВ ГАЗЕТЫ ВЕЧЕРНЯЯ 
МОСКВА ВЫРАЖАЕТ ГЛУБОКИЕ 
СОБОЛЕЗНОВАНИЯ БЛИЗКИМ 
АКТРИСЫ.

Ушла королева эпизодов гайдаевских комедий 
актриса Нина Гребешкова
Вчера на 95-м году 
ушла из жизни заслу-
женная артистка 
России, вдова режис-
сера Леонида Гайдая 
Нина Гребешкова 
(на фото).

Утрата
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Развитие объединенного центра позволит 
отказаться от иностранных компонентов
На базе Передовой инженер-
ной школы РТУ МИРЭА и гос-
корпорации «Росатом» 
открылся Центр критиче-
ской инфраструктуры. 
Корреспонденты «ВМ» по-
бывали на открытии и узнали 
подробности.

В торжественной церемонии 
приняли участие заместитель 
генерального директора по 
персоналу госкорпорации 
«Росатом» Татьяна Терентье-
ва, директор по информаци-
онным и цифровым техноло-
гиям «Росатома» Евгений Аба-
кумов и ректор РТУ МИРЭА 
Станислав Кудж. 
— Мы выстроили в «Росатоме» 
систему подготовки: начиная 
со школы, проходя колледж, 
вуз, только после этого чело-
век отправляется на наши 
предприятия, — объясняет Та-
тьяна Терентьева. — Там суще-
ствуют две академии — техни-
ческая и корпоративная. Осо-
бенно приятно отметить, что 
в МИРЭА используются такие 
же методики. В каждом городе 
у нас работают примерно по 
250 сотрудников всех классов. 
В ближайшее время у нас от-
кроется и ИТ-направление, ко-
торое будем развивать. 
Новый Центр критической 
инфраструктуры оснащен со-
временным оборудованием 
и специализированным про-
граммным обеспечением. Это 
позволит студентам получать 
практический опыт, исполь-
зуя передовые технологии, 
а также вести разработки в ин-
тересах отрасли. В новом цен-
тре учащиеся РТУ МИРЭА так-
же смогут проходить практику 
и стажировку в «Росатоме».
— Мы на данный момент со-
вместно с госкорпорацией 
создаем отечественные мате-
ринские платы, которые будут 
использоваться для работы 
на предприятиях, — расска-

зывает «ВМ» выпускник РТУ 
МИРЭА, инженер-схемотех-
ник Дмитрий Кузенков. — Все 
собрано исключительно из 
российских деталей. На разра-
ботку ушло около полугода.
За счет появления инноваци-
онного центра студенты со-
вместно с сотрудниками 
гос корпорации разраба-
 ты вают различные детали, 
про  граммное обеспечение 
и дру гие новейшие техноло-
гии, которые позволят улуч-
шить работу предприятий 
и полноценно перейти от 
иностранных компонентов 
к российским. Эти техноло-
гии будут использоваться на 
объектах критической ин-
фраструктуры — энергетиче-
ских, химических и других 
предприятиях.
Помимо этого, инженеры 
«Росатома» будут проводить 

для студентов лекции, ма-
стер-классы и лабораторные 
работы, что поможет профес-
сиональному развитию уча-
щихся и их дальнейшему тру-
доустройству в атомной от-
расли.
— Сейчас мы готовим новый 
способ защиты информаци-
онных данных, — отмечает 
студент четвертого курса РТУ 
МИРЭА факультета информа-
ционной безопасности Юрий 
Обрезков. — Наша автомати-
зированная система позво-
лит определять появление 
новых уязвимостей в систе-
ме. За счет этого получится 
оперативно исправить или 
же предотвратить появление 
новых «дыр». Да и бороться 
с киберпреступниками ста-
нет попроще.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

16 апреля. Выпускник РТУ МИРЭА, инженер-схемотехник Дмитрий Кузенков в новом Центре 
критической инфраструктуры. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК 

ЕВГЕНИЙ АБАКУМОВ
ДИРЕКТОР ПО ИНФОРМАЦИОННЫМ 
И ЦИФРОВЫМ ТЕХНОЛОГИЯМ 
ГОСКОРПОРАЦИИ РОСАТОМ

В рамках реализации госу-
дарственной задачи по обе-
спечению технологического 
суверенитета госкорпора-
ция «Росатом» осуществляет 
комплексную работу по раз-
витию кадрового потенциала 
в сфере критической инфор-
мационной инфраструктуры. 
Партнерство с ведущими об-
разовательными учреждени-
ями, такими как РТУ МИРЭА, 
обеспечивает преемствен-
ность поколений специали-
стов. Университет выступа-
ет площадкой для практиче-
ских исследований в сфе-
ре технологической 
независимости.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

П ри слове «биоре-
актор» в голове 
представляется 
какое-то боль-
шое устройство 

с кучей сложных механизмов. 
На деле же ученый демон-
стрирует небольшую круглую 
ячейку, занимающую полови-
ну коробки из-под обуви.
— Это устройство, в котором 
можно выращивать разные 
ткани и органы, — говорит 
научный сотрудник Институ-
та регенеративной медицины 
Дарья Ревокатова. — Сейчас 
пытаемся в нем создать паро-
донтальную связку (соедини-
тельную ткань, которая при-
крепляет зуб к кости и помо-
гает поддерживать его вну-
три лунки. — «ВМ»).
Сперва в биореактор помеща-
ют эластичную мембрану. 
Сверху кладут биоэквивалент 
будущего органа. Эта масса 
состоит из гидрогеля и ство-
ловых клеток, которые выде-
ляют из человеческой жиро-
вой ткани. Они играют важ-
ную роль в восстановлении 
различных повреждений ор-
ганов и тканей организма.
— Распластавшись по мембра-
не, клетки могут определять 
механические стимулы, созда-
ваемые биореактором, — объ-
ясняет Дарья. — Биореактор 

сжимает и растягивает клет-
ки, за счет чего они лучше пе-
рестраиваются в нужную нам 
ткань — кость или связку. Так 
мы получаем более зрелый 
аналог человеческого органа, 
который можно потом им-
плантировать.
Над созданием биореактора 
команда из трех ученых Ин-
ститута регенеративной меди-
цины Сеченовского универси-
тета работала около года. Но 
останавливаться на достигну-
том они не собираются: в пла-
нах — разработать устройство 
с несколькими ячейками, что-
бы за раз выращивать несколь-
ко тканей. 
— Это поможет проводить 
разные исследования над оди-

наковыми продуктами. Сей-
час мы получаем только один 
образец и, соответственно, 
можем его испытать одним 
методом, — уточняет Дарья. 
Кроме того, сегодня каждые 
два дня ученым необходи-
мо самостоятельно менять 
питательную среду, которая 
поддерживает жизнедеятель-
ность развивающихся в био-
реакторе клеток. 
— В дальнейшем мы хотим 
разработать автоматиче-
скую систему, которая с по-
мощью датчиков будет отсле-
живать состояние среды 
в ячейке и добавлять туда 
питательный состав по необ-
ходимости, — делится плана-
ми Дарья. — Особенно это 

будет нужно, когда ячеек ста-
нет несколько.
Девушка отметила, что до вы-
ращивания органов ученым 
далеко, но биореактор может 
широко применяться для ис-
следований реакций клеток, 
например, на внешние меха-
нические раздражители.
Дарья рассказала «ВМ», что 
свое будущее в науке видела 
с самого детства.
— У меня в семье многие уче-
ные: биологи, физики, геогра-
фы. Так что я другого вариан-
та не представляла... Да и во-
обще наука — это очень креа-
тивная сфера, в которой 
никогда не угадаешь, над ка-
ким проектом тебе доведется 
поработать завтра, — отмети-

ла Дарья. — Даже разработка 
биореактора для меня стала 
неожиданной. Я не говорю 
уже о том, что ты сам можешь 
дать полет своей фантазии.
Выбор в сторону биологии де-
вушка сделала благодаря учи-
тельнице, которая влюбила ее 
в этот предмет.
— Еще до поступления в уни-
верситет я понимала, что хочу 
заниматься чем-то приклад-
ным, непосредственно связан-
ным с человеком, — признает-
ся она. — В результате своей 
работы мне хотелось бы соз-
дать что-то полезное, что вне-
сет вклад в развитие медицины 
и будет служить людям.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Ученые начинают выращивать 
необходимые клетки и органы
Ученые из Инсти-
тута регенератив-
ной медицины 
Сеченовского 
университета 
завершили пер-
вый этап созда-
ния инновацион-
ного тканеинже-
нерного биореак-
тора. Подробнее 
об этом устрой-
стве узнала кор-
респондент «ВМ».

6 февраля. Младший научный сотрудник Института регенеративной медицины Первого Московского государственного медицинского университета им. И. М. Сеченова 
Дарья Ревокатова показывает тканеинженерный биореактор. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Медицина

Тканеинженерный биоре-
актор из Сеченовки 
не имеет аналогов в Рос-
сии. А зарубежные уста-
новки имеют менее широ-
кий функционал. В них 
мембрана установлена 
сразу и имеет синтетиче-
ское происхождение. 
В устройстве наших уче-
ных мембрану можно 
установить биологиче-
ского происхождения. 
Это дает возмож-
ность не отделять ее 
от готового органа.

КСТАТИ

Создают новый 
аккумулятор 
для транспорта
Ведущий научный сотрудник 
МФТИ Софья Морозова рабо-
тает над проектом по созда-
нию обновленных аккумуля-
торов для электротранспор-
та. Корреспондент «ВМ» 
 поговорила с ученым и выяс-
нила подробности.

В основе проекта лежит созда-
ние уникальных мембран — 
это ключевые компоненты 
водородно-воздушных то-
пливных элементов и литие-
вых аккумуляторов для элек-
тромобилей. Эта разработка 
увеличит срок службы акку-
мулятора. 
Уникальная мембрана нахо-
дится в разработке три года.
— Мы синтезируем мембраны 
для твердотельных литиевых 
батарей. Готовим тестовые 
ячейки и потом собираем ак-
кумуляторы, — рассказывает 
ведущий научный сотрудник, 
заведующий лабораторией 
в Институте электродвиже-
ния в МФТИ Софья Морозо-
ва. — Над небольшой партией 
успешных образцов мы про-
водим тестирования. 
Кроме того, ученые создают 
компоненты, чтобы сделать 
электролит — вещество, кото-
рое проводит электрический 
ток — не жидким, а твердым. 
Благодаря такой инновации, 
аккумулятор станет более без-
опасным в использовании: 
при повреждении или пере-
греве батареи электролит не 
вытечет и не взорвется.
— Сейчас твердотельные 
электролиты отстают по ион-
ной проводимости от жидких, 
из-за чего нельзя достичь нуж-
ной мощности, — отмечает 
Софья Морозова. — В теории 
мы сможем повысить эту 
мощность, так как наша раз-
работка улучшила ионную 
проводимость.
МАРИЯ ШТОГРИНА
m.shtogrina@vm.ru

Джеймс Уэбб 
может стать Куком 

Сенсационное открытие сделала меж-
дународная группа астрономов из 
Кембриджского университета с по-
мощью космического телескопа 
«Джеймс Уэбб». Исследуя атмосферу 
экзопланеты K2–18b, расположенной 
в 124 световых годах от Земли в со-
звездии Льва, ученые обнаружили 
следы органических соединений, ко-
торые на Земле производятся исклю-

чительно живыми организмами, в основном морским 
фитопланктоном. Особенно интригует необычно высо-
кая концентрация этих веществ в атмосфере K2–18b — 
более десяти частей на миллион, что в тысячи раз превы-
шает их содержание в земной атмосфере. 
Открытие вызвало бурную дискуссию в научном сообще-
стве. Главный вопрос, который волнует всех: можно ли 
считать это открытие подтверждением существования 
внеземной жизни? Ответ почти стандартный — сказать 
«да» или «нет» пока довольно трудно. Это, в любом слу-
чае, выдающееся открытие, но 
нам нужно сохранять научную 
осторожность. Обнаруженные 
молекулы действительно счита-
ются биомаркерами, но их при-
сутствие может объясняться 
и небиологическими процесса-
ми. Докопаться до правды помо-
гут дополнительные исследова-
ния и факты. 
На ум приходит аналогия с «охо-
той» за метаном, происходив-
шая на Марсе чуть больше деся-
ти лет назад. Тогда Россия сорев-
новалась с США в попытках вы-
яснить, была ли жизнь на 
Красной планете, а метан, так же 
как и диметилсульфид на 
K2–18b, рассматривался как по-
тенциальный признак биологи-
ческой активности. Наличие там 
газа вселяло в ученых надежды, 
но его обнаружение не привело 
к новым судьбоносным наход-
кам. Откуда на Марсе метан, мы не знаем до сих пор, но 
наука не оставляет попыток обнаружить планету, условия 
на которой будут пригодны для живых организмов. 
Вот и недавнее открытие стало мощным стимулом для 
ученого сообщества. Экспериментаторы теперь днем 
и ночью будут перепроверять данные, проводить новые 
измерения и, хочется верить, смогут найти точный ответ, 
означает ли наличие органических молекул, что на 
K2–18b возможна жизнь. 
Стоит также отметить, что за последние 35 лет количе-
ство известных экзопланет выросло с нуля до почти шести 
тысяч подтвержденных. Исследования в этой области 
очень популярны. «Джеймс Уэбб» с его уникальной чув-
ствительностью позволяет изучать состав атмосфер дале-
ких миров с беспрецедентной точностью. Поэтому, даже 
если нынешнее открытие не подтвердится, оно уже дало 
мощный импульс к развитию астробиологии. К тому же 
совершенствование приборов и методов, включая при-
менение искусственного интеллекта, позволяет надеять-
ся на новые прорывы.
Может быть, нам повезет не с K2–18b, а со спутниками 
Юпитера. В любом случае человечество явно стоит на по-
роге новых открытий в исследовании Вселенной.

НАТАН ЭЙСМОНТ
ДОЦЕНТ БАЗОВОЙ 
КАФЕДРЫ ФИЗИКИ 
КОСМОСА ИНСТИТУТА 
КОСМИЧЕСКИХ 
ИССЛЕДОВАНИЙ РАН

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Представители российской научной сферы продолжают совершать открытия. Так, сотрудники Института регенеративной медицины Сеченовского университета 
трудятся над созданием инновационного тканеинженерного биоматериала. А студенты Глобального института Рубакова и МФТИ разработали аппарат, с помощью 
которого можно восстановить речь после инсульта. Корреспонденты «ВМ» выяснили подробности. 

Разработка студентки облегчит 
последствия инсультов
Недавно российские ученые 
разработали платформу 
для реабилитации людей, 
которые перенесли инсульт. 
«ВМ» пообщалась с руково-
дителем проекта — студент-
кой магистратуры «Реализа-
ция технологических биз-
нес-проектов» Глобального 
университета Рыбакова 
и МФТИ Вероникой Соло-
шенко (на фото).

Платформа получила назва-
ние SayMo. С ее помощью 
можно решить проблемы, ко-
торые часто возникают при 
инсультах и черепно-мозго-
вых травмах.
По данным Минздрава, еже-
годно в России регистрирует-
ся 400–450 тысяч новых слу-
чаев апоплексии головного 
мозга. У трети пациентов, ко-
торые перенесли инсульт, ди-
агностирована афазия — на-
рушение речи.
Зачастую процесс реабилита-
ции не идет гладко. Найти ло-
гопеда-афазиолога для взрос-
лых тяжело, некоторым паци-
ентам стыдно обращаться 
к специалисту. Команда уче-
ных во главе с Вероникой Со-
лошенко решила создать та-
кую платформу, которую че-
ловек сможет использовать 
самостоятельно.
— Идея проекта возникла из 
реальной истории. Взрослый 
человек с нечеткой речью из-
за травмы головы опасался за-
йти в маршрутку, боялся, что 
его не поймут, если он не смо-
жет назвать нужную останов-
ку. Этот случай заставил заду-
маться о том, как помочь лю-
дям, столкнувшимся с нару-
шениями речи. Так появилась 
идея создать приложение, ко-
торое позволяет заниматься 
дома, восстанавливать речь 
после инсульта и травм голо-
вы, а главное — возвращаться 
к полноценной жизни и обще-

нию, — рассказала Вероника 
Солошенко.
В настоящее время проект ре-
ализован в виде телеграм-бо-
та StepFo_Speak_bot. В нем 
представлены задачки, разра-
ботанные логопедами. Реше-
ние одного задания занимает 
от 15 до 60 минут.
Большая проблема — отсут-
ствие мотивации у пациен-
тов. Им бывает тяжело отсле-
дить у себя прогресс, они рас-
страиваются и забрасывают 
занятия. Чтобы этого избе-
жать, в проекте предусмотре-
на система мотивации. Она 
включает в себя ежедневную 
похвалу и возможность зара-
батывать и копить баллы.
Задания выглядят следующим 
образом: нужно произнести 
вслух и/или написать на ли-
сте бумаги сегодняшнюю да-
ту, посчитать вслух от 10 до 1, 
подобрать вместо пропуска 
в предложении слово по смыс-
лу. Для людей, переживших 
инсульт, даже такие простые, 
на первый взгляд, упражне-
ния, могут представлять се-
рьезное испытание. И мо-
рально легче пробовать, оши-
баться или преуспевать нае-
дине с собой, а не в кабинете 
у специалиста.
В телеграм-боте можно вы-
брать уровень сложности. Так-
же можно отследить свой про-
гресс и ответить на вопросы, 
которые позволят программе 
проанализировать состояние 

пациента. К тому же бот поле-
зен не только тем, кто прохо-
дит восстановление после ин-
сульта. Им могут воспользо-
ваться родственники челове-
ка, которые страдают от 
недуга. Платформа помо-
жет им начать или продол-
жить заниматься реабилита-
цией близкого, подскажет 
первые шаги. 
Еще проект полезен для лого-
педов-афазиологов и нейро-
психологов. Он позволяет об-
легчить подбор материалов 
для занятий с пациентами 
и обеспечивает поддержание 
их мотивации.
В конце прошлого года состо-
ялся технический запуск бота. 
На конец января 2025 года 
около 100 логопедов ознако-
мились с проектом SayMo. 
В бот зашли около 50 пациен-
тов и около 50 их родственни-
ков. 20 человек уже занима-
ются в нем регулярно. 
Пользователи бота отмечают 
у себя улучшение речи и уско-
рение работы мозга. Они так-
же подчеркивают, что зада-
ния разнообразные и инте-
ресные, из-за чего появляется 
желание пользоваться плат-
формой. Положительный от-
клик получил проект и в меди-
цинском сообществе.
По словам Вероники, сейчас 
команда завершает тестиро-
вание продукта и готовится 
к новому этапу. Ученые пла-
нируют привлечь инвестиции 
для создания нового функцио-
нала, который позволит поль-
зователям продолжать заня-
тия и достигать большего. 
В дальнейшем на основе бота 
будет разработано приложе-
ние с интерактивными мате-
риалами для самостоятель-
ных занятий для людей с нару-
шением речи и их родствен-
ников.
ДАРЬЯ РОСТОВА
d.rostova@vm.ru
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прос о площадках, на которых мы можем играть 
спектакли. Это главная сложность, а для успеш-
ного существования студии нужно, чтобы спек-
такли были регулярными, потому что часто зри-
тели узнают о нас по сарафанному радио.
Сейчас артисты сосредоточены на восстановле-
нии уже сделанных спектаклей — в конце сезо-
на коллективу нужно было искать новые сцены. 
Вновь в афише «Чепуха», где оригинально от-
крываются произведения С. Маршака, «Мама, 
я блогер» по современной пьесе А. Стрижев-
ской и  «Хвала котам, или Приношение почтей-
нейшей публике» по мотивам пьесы Л. Тика 
«Кот в сапогах». Ася Князева отмечает, что 
творческое объединение стремится проложить 
новую тропу, искать новую форму театрально-
го искусства, и потому здесь не ставятся всем 
известные пьесы, а выбирается материал, кото-
рый зрители могут открыть для себя только на 
спектаклях «Вахтанговского практикума».
Солист Московского театра оперетты Алек-
сандр Бабик, несмотря на занятость в реперту-
аре, руководит Театром города М.
— Я преподавал актерское мастерство на курсе 
Герарда Васильева в ГИТИСе. Со студентами 
мы поставили спектакль «Вдовий пароход», ко-
торый у нас до сих пор идет, — рассказал Алек-
сандр Бабик. — После выпуска ребята решили 
не расходиться, и мы объединились с молоды-
ми коллегами — выпускниками ТИ имени Бо-
риса Щукина и Школы-студии МХАТ. Изначаль-
но нас было 10 человек, это была студия. Но 
сейчас мы выросли до независимого театра.
Движение небольших театров больше развито 
в Санкт-Петербурге, а в Москве оно только на-
бирает обороты.
— Сейчас нас поддерживает профессиональное 
сообщество, руководители больших театров, 
есть, к кому обратиться за помощью, — отмеча-
ет Бабик. — Но пришлось несколько лет дока-
зывать серьезность наших намерений и прео-
долевать стереотипы: столичная публика к теа-
тральным стартапам относится настороженно. 
Такой путь вместе с единомышленниками не-
прост: он требует беззаветной любви к делу, 
а артистам приходится совмещать несколько 
профессий, пробовать себя и в роли помощника 
режиссера, и оператора светового пульта. Но 
многие студии выдерживают проверку време-
нем и становятся заметны на театральной карте 
столицы. 

бы заполняют однозначные таланты. Но ино-
гда те, кого мы считали более слабыми, вдруг 
вырываются вперед, причем и по драматиче-
скому искусству, и по вокалу. Да, есть ребята, 
у которых вокал от самой природы, это сразу 
видно и слышно. А есть студенты с потенциа-
лом, угадать масштаб которого трудно, осо-
бенно если говорить о мальчишках: они часто 
поступают, экстерном окончив школу, в пери-
од мутации голоса, а ведь что будет после мута-
ции — один бог знает. Но если есть актерское 
дарование, внешние данные и остальные со-
ставляющие, мы идем на определенные риски 
и берем этого человека. Впрочем, поскольку 
при поступлении серьезно проверяется и слух, 
и все прочие составляющие вокала, а Щукин-
ский дает высочайший уровень подготовки, 
можно быть уверенным: даже если студент 
и не станет актером музыкального театра, он 
может стать поющим актером театра драмати-
ческого, поскольку петь будет все равно, пусть 
и не на том уровне, который нужен в нашем 
театре. А для драмтеатров это большой пода-
рок — поющий артист! 
На вопрос, ясно ли что-то по выпуску этого года, 
Владимир Тартаковский кивает. 
— Сейчас возьмем восемь человек — хороших 
ребят. Любопытно: на первом потоке поющих 
девочек почти не было. На втором они появи-
лись, а на третьем их больше, чем мальчиков... 
У вокального, выпускного курса Щукинско-
го — два худрука. Владимир Тартаковский 
«окормляет» курс «снаружи», а заведующий 
кафедрой мастерства актера, заслуженный ар-
тист РФ, профессор Павел Любимцев — «вну-
три» вуза. И Павел Евгеньевич на проблему 
трудоустройства смотрит с пониманием, но 
без сантиментов. 
— Выпуски под эгидой Театра оперетты, на 
мой взгляд, себя оправдывают. Так, в 2018 году 
у нас закончил обучение Дима Никаноров, ко-
торый сейчас поет на сцене Театра имени Ста-
ниславского и Немировича-Данченко. И дела-
ет это прекрасно! Редчайший случай, чтобы 
выпускник нашего института пошел на опер-
ную сцену, таких примеров лишь несколько, 
а Дима — настоящий прекрасный лирический 
тенор. 
Некоторые из выпускников вокальных курсов 
работают в Театре музыкальной комедии 
в Санкт-Петербурге, рассказывает Любимцев. 
А Катя Новоселова и Денис Котельников стали 
ведущими артистами Театра мюзикла. Конеч-
но, говорит Любимцев, невероятная удача для 
молодого артиста — попасть в хороший театр. 
— Про Театр оперетты сказали; был разговор 
еще о двоих — надеемся, мы к этому разговору 

вернемся. Одного человека уже взяли в Вахтан-
говский театр, но там еще будут показы — до 
июня. А вот в «Эрмитаж» к Михаилу Захаровичу 
Левитину в этом году показ был ранний, в ноя-
бре 2024 года, он отобрал трех наших ребят, из 
которых двое туда, я надеюсь, пойдут…
Обрисовывая вслух перспективы выпускников, 
Павел Евгеньевич будто пробегает глазами не-
видимый список, волнуясь за каждого. 
— А вон, кстати, наш профессор Анна Леонар-
довна Дубровская, — вскидывает он голову. — 
У нее в прошлом году всех студентов разобрали, 
28 человек — редчайший случай!
«А если нет?» Вопрос повисает в воздухе. 
— А если нет — то нет. Конечно, в одиночку 
сложно устраиваться. Но при этом не могу не 
сказать: держаться, вообще-то говоря, надо не 
за Москву, а за профессию. Я имею моральное 
право так говорить, потому что меня после ин-
ститута, а это было в далеком 1978 году, при-
гласил Ленинградский театр комедии. Тогда 
там был главным режиссером Петр Наумович 
Фоменко, в ту пору еще не такой знаменитый, 
как потом. И я, домашний мальчик, впервые 
уехал из дома. Это было для меня нелегко, и  те 
три с половиной года, которые я провел в Ле-
нинграде, потом вспоминались как огромный 
период жизни, в котором все было новым — 
и ленинградская театральная культура, и само-
стоятельная жизнь, и сам театр. И если человек 
держится за профессию, надо не бояться уехать 
из Москвы, поехать на периферию: Россия — 
большая, театральных городов и заметных теа-
тров много, люди в театры ходят. 
Конечно, рассказывает Любимцев, бывают си-
туации априори непростые. 

— Например, наши национальные студит дела-
ются для национальных театров. Но большой 
вопрос: а ждут ли там наших выпускников? 
Скажем, Бурятский театр их ждал. Кабардин-
ский — тоже. А вот в Дагестане, насколько 
я знаю, их не особо ждали. Нужны ли они оказа-
лись в Калмыкии, в Элисте? В советские време-
на в национальных республиках была активная 
культурная политика и национальный театр 
был приоритетным делом, поскольку составлял 
славу автономной республики. Сейчас где-то 
к этому относятся всерьез, а где-то — нет... 
Или вот история, вспоминает Любимцев. 
— У меня на курсе 2013 года училась Яна Ива-
щенко. Она поступила довольно взрослой, 
в 22 года, окончила в 26. И у нее данные были та-
кие… взрослые! Когда она закончила учебу, я ей 
сказал: «Ян, ты в Москве в театр не попадешь, по-
тому что претендуешь на довольно взрослые ро-
ли, актрис таких много, а ролей — нет. Тебе надо 
уехать. И она уехала в… Советск! Это Тильзит, 
под Калининградом, маленький город. Но пред-
ставляете, она начала там работать, потом туда 
приехал Евгений Марчелли на какой-то мастер-
класс, Яна ему понравилась, и он ее пригласил 
в Ярославль. И сейчас она актриса прекрасного 
Театра имени Волкова и преподает в Ярослав-
ском театральном институте. А все почему? По-
тому что согласилась уехать из Москвы! 
Случаются ли на фоне проблем с трудоустрой-
ством трагедии? Павел Евгеньевич чуть качает 
плечами — слишком много разного видел.
— Скажу так. Все зависит от комплекса разных 
качеств. В том, как именно состоится или не со-
стоится судьба, все решает не столько талант, 
сколько характер. А именно — мозги в голове, 
наличие воли, серьезное отношение к жизни. 
Если это есть — человек не пропадет, если чело-
век бездельник и любит выпить — ничего хоро-
шего не будет. 
А как же амбиции? Профессор Любимцев отве-
чает спокойно:
— Амбиция амбиции рознь. Амбиция «я хочу 
делать то-то лучше всех» — это одно, а «я хочу, 
чтобы на всех заборах была написана моя фа-
милия» — это глупость. Амбиция должна быть 
по делу. Как любил говорить Евгений Вахтан-
гов, «волнение должно быть от сущности».
...Но сейчас репертуарный театр — далеко не 
единственное место, где молодой артист может 
состояться в профессии. Есть востребованность 
в кино, а особо везучие выпускники, кому по-
везло встретить «своих», объединяются и созда-
ют творческие студии. Ныне в столице всплеск 
развития независимых театров и творческих 
объединений. Выпускники Щукинского инсти-
тута и СПбГАТИ в 2020 году создали Независи-
мый театр «Вахтанговский практикум».
— Первый спектакль, который мы поставили 
вместе, назывался «Идеалисты и циники» по 
рассказам Антона Чехова. Мы делали его для по-
каза артистов в Театр имени Вахтангова. Римас 
Туминас сказал, что у нас уже сложился ансамбль 
артистов. Мы и сами чувствовали это в процессе 
репетиций, а когда получили подтверждение Ри-
маса, решили, что обратной дороги у нас нет, — 
рассказывает художественный руководитель 
студии «Вахтанговский практикум» Ася Князе-
ва. — Сейчас в Департаменте культуры Москвы 
часто поднимается разговор о поддержке неза-
висимых театральных студий — остро стоит во-

И
так, годы учебы про-
летают как один 
день, состав притор-
маживает, и госпо-
жа Судьба вновь на-
чинает свой отбор. 
Для кого-то он обер-
нется счастьем, но 
кто-то может ока-

заться и не у дел: окажется, что работы нет, де-
нег мало, много лишь конкуренции. Во всех 
творческих вузах судьбы выпускников стара-
ются отслеживать. Хотя бы по возможности... 
— Порой случаются драмы, — рассказывает Ан-
дрей Барабанщиков, специалист по связям 
с общественностью Театрального института 
имени Б. Щукина. — Был выпуск, когда студен-
тов разобрали как горячие пирожки, но для од-
ной девочки, очень талантливой, места не на-
шлось. Она рыдала, сердце разрывалось... 
О судьбе студентов многие пекутся задолго до 
окончания ими вуза. 
— Мы ищем талантливых не студентов, а абиту-
риентов, — поправляет меня гендиректор Теа-
тра оперетты Владимир Тартаковский. — А на-
чалось все давно, когда мы с ректором Щукин-
ского института Евгением Князевым договори-
лись о создании на базе вуза спецкурса под 
эгидой Театра оперетты. Он был создан, задача 
его была — готовить артистов музыкального 
театра. Вот выпускаем третий набор... 

— При прослушивании на наборе присутству-
ют специалисты по вокалу, поскольку, повто-
рюсь, мы принимаем не просто артистов, а ар-
тистов поющих, — подчеркивает Владимир 
Исидорович. — Специалисты еще на экзаме-
нах оценивают вокальные возможности аби-
туриентов. Потенциально мы сразу определя-
ем некую перспективу по каждому, и к третье-
му туру остаются те, кто способен вырасти 
в комплексе: и как драматический артист, 
и как вокалист. 
Обсуждение этой темы, при всей ее кажущейся 
тривиальности, — бег по тонкому льду. 
Владимир Исидорович объясняет: 
— По умолчанию считается, что на внебюджет 
в вузе идут те, кто примерно с равной степе-
нью вероятности может раскрыться и забли-
стать, а может и не раскрыться, а бюджет вроде 

Каждый год театральные институты столицы, да и не только столицы, выпускают в жизнь своих талантливых студентов. За четыре года до этого они совершают 
маленький подвиг — поступают в вожделенный вуз, куда конкурс исторически «зашкаливает». И вот учеба позади. А впереди, как ни пафосно это прозвучит, — 
жизнь. И как она сложится, ведь сцена ждет не всех… О том, как выпускников разбирают театры, омолаживая свою творческую кровь, мы сегодня и расскажем. 

Как молодые артисты начинают карьеру

Ваше благородие, госпожа удача!

Чтобы судьба 
творческой личности 
состоялась, характер 
человека имеет порой 
большее значение, 
чем его талант 

АЛЕКСАНДР ФРОЛОВ
СОЛИСТ МОСКОВСКОГО ТЕАТРА ОПЕРЕТТЫ, 
ВЫПУСКНИК ТИ ИМЕНИ БОРИСА ЩУКИНА 

Мы учились на целевом курсе Московско-
го театра оперетты, а нашими мастерами 
были Владимир Тартаковский и Евгений 
Князев. Это не давало никаких гарантий, 
но дополнительно ко всей программе 
подготовки драматических артистов у нас 
были индивидуальные занятия по вокалу. 
С третьего курса мы уже были заняты 
в спектаклях театра, и к выпуску уже стало 
ясно, кого именно пригласят в труппу. 
В нашем жанре важен типаж — я, напри-
мер, романтический герой. В театре почти 
не было артистов моего типажа, и потому 
практически сразу я попал на главную 
роль в мюзикле «Доходное место».

ВЛАДИСЛАВА САМОХИНА
АРТИСТКА ТЕАТРА СФЕРА, 
ВЫПУСКНИЦА ВТУ ИМЕНИ ЩЕПКИНА 

На третьем курсе института меня утверди-
ли на главную роль в фильме «Роднина». 
Для меня это стало большим вызовом — 
мне нужно было за два месяца встать 
на коньки. Но я очень хорошо понимала 
психологическое состояние своей герои-
ни, знаменитой фигуристки, когда ее ка-
рьера завершалась, а дальше ждала не-
известность. Мы, артисты, всегда суще-
ствуем с этим чувством и не знаем, будет 
ли работа после очередного проекта. 
Я жила в бурном графике, совмещала 
съемки и дипломные спектакли, но педа-
гоги пошли мне навстречу, поддержали. 
Мой педагог, худрук театра «Сфера» Алек-
сандр Коршунов пригласил меня в труппу, 
и сейчас у меня есть работа на сцене, идут 
репетиции двух новых спектаклей.

ДАНИИЛ ШПЕРЛИНГ
АРТИСТ РАМТА, ВЫПУСКНИК ШКОЛЫСТУДИИ МХАТ 

Мы показывались в театры на общих усло-
виях — наш мастер Марина Брусникина 
лично договаривалась об этом с художе-
ственными руководителями. Мне повезло, 
Алексей Бородин пригласил меня в РАМТ. 
Уже потом я узнал, что он присмотрел меня 
для главной роли в спектакле «Душа моя 
Павел», но до этого в его спектакле «Горе 
от ума» я сыграл Молчалина — Алексей 
Владимирович опробовал меня в деле. 
Так получилось, что времени на раскачку 
у меня не было, сразу нужно было показать 
себя. Но наш театр славится тем, что здесь 
хорошо принимают молодежь, и для меня 
попасть в эту труппу было большим сча-
стьем — в нашей профессии много опре-
деляет случай и везение. Когда мы учи-
лись, нас педагоги готовили к тому, что 
будет много отказов на кастингах, что это 
очень зависимая профессия, но пока ты 
не столкнешься с первым «нет», то даже 
не представляешь, как сильно это ранит. 
Но сдаваться нельзя!

КОММЕНТАРИИ  ЭКСПЕРТОВ

2013 год. Студенты Театрального института имени Бориса Щукина Константин Белошапка и Татьяна Полосина в спектакле режиссера Владимира Иванова «Кот в сапогах» на сцене Театра имени Вахтангова

Несколько лет назад переизбыток актеров на рынке труда достигал, по некоторым данным, 70 процентов, 
и проблема трудоустройства артистов даже в СМИ подавалась как острая социальная драма: устроиться 
в театры, по статистике, удается только одному из 30–40 человек. В 2022 году министром культуры РФ 
Ольгой Любимовой была презентована онлайн-платформа «Всероссийской актерской биржи». Запуск это-
го проекта состоялся на молодежном фестивале «Будущее театральной России» за год до этого. Идея соз-
дания проекта принадлежала трагически погибшему худруку Театра им. Волкова Сергею Пускепалису 
и ректору ГИТИСа Григорию Заславскому. 

КСТАТИ

актеров выпускают ежегодно теа-
тральные вузы России (по дан-
ным Минкульта РФ). 18 процен-
тов из них не трудоустраиваются 
по специальности.
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Сегодня точку в номере ставит москвич Иван Заборский, одержавший победу в ультрамарафоне «6 дней Франции». Спортсмен преодолел 1045,5 километра, 
установив рекорд в шестисуточном беге. Предыдущее достижение, установленное в 2024 году бельгийцем Матье Бонном, наш Иван превзошел на 2,35 ки-
лометра. Победу Заборского прокомментировал министр спорта России Михаил Дегтярев. Он подчеркнул, что рекорд нашего спортсмена — важный резуль-
тат для отечественной легкой атлетики. Кроме того, по словам Дегтярева, Заборский сегодня — пример силы воли, дисциплины и спортивного мастерства. 
Это связано с тем, что марафон «6 дней Франции» — одно из престижнейших соревнований на выносливость в Европе. В рамках состязания спортсмены 
практически непрерывно бегут в течение шести дней по кольцевому маршруту. 

Точка

Двоечка 
с плюсиком

Моя бабушка считала любую оценку 
ниже, чем пятерка, плохой! Просто 
вырывала страницу из тетради с ма-
лейшей помаркой и заставляла пере-
писывать заново. Мама окончила 
школу с медалью, а институт с крас-
ным дипломом.
Ко мне тоже предъявлялись требова-
ния, но уже пожиже. Помню, мама 
не разговаривала со мной недели две 

за тройку в четверти по геометрии. Я испугалась игнора 
до смерти — исправила оценку. И школу окончила хоро-
шисткой. А вот уже мой сынок по некоторым точным 
предметам съехал до троек — и то было счастьем. Как го-
ворил один известный сатирик про свою семью: «Когда 
мне ставили тройку, а не двойку, в доме царило счастье!» 
А я помню, как одному моему однокласснику поставили 
двоечку с плюсиком, и он был счастлив этим вот ма-
люсеньким плюсиком… Потом 
мальчик этот стал известным че-
ловеком, не буду называть фа-
милию. Вы ее точно знаете… 
Вот тебе и плюсик.
ВЦИОМ провел опрос на болез-
ненную тему: как россияне оце-
нивают качество школьной под-
готовки, анализируя то, как из-
менилось отношение к образова-
нию за последние 10–15 лет. 
И что же? 45 процентов мечтают, 
чтобы школа растила культурных 
и образованных людей. А кто 
не мечтает, назови… 41 процент 
хочет видеть квалифицирован-
ных специалистов; 40 процен-
тов — критически мыслящих лю-
дей, способных брать на себя от-
ветственность; 29 процентов — 
надежных защитников Родины; 
хороших семьянинов — 26 про-
центов. 
Такие понятные, такие земные требования! Но может ли 
школа обеспечить «хорошую хозяйку» или «защитника 
Родины»? Не слишком ли мы многого хотим от школы?
41 процент родителей назвал уровень подготовки выпуск-
ников к трудовой деятельности после школы средним, 
40 процентов — низким, и всего лишь 9 процентов — высо-
ким. Но тут хочется ответить: разве не сами родители 
должны ориентировать своих детей на добросовестную 
трудовую деятельность? Разве школа должна приучать ва-
ших детей трудиться? Ох, вопросы, вопросы...
Но в чем соглашусь с большинством опрошенных — в том, 
что школьники сейчас учебой перегружены. Да и совре-
менные родители уже не придают оценкам такого значе-
ния, как раньше. И если 15 лет назад 64 процента родите-
лей полагали, что успешная учеба существенно влияет 
на будущие успехи в жизни, то в 2025 году большинство 
считает, что оценки на карьеру влияют незначительно или 
вообще не влияют. Причем за хорошие оценки выступают 
бабушки-дедушки в возрасте за 57 лет. А вот подавляющее 
большинство зумеров — аж 72% — считают, что отметки 
на дальнейшей карьере не сказываются.

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Прощай, наш верный друг! 
Памяти Виктора Курловича 

10 мая на 84-м году скончался 
Виктор Михайлович Курло-
вич (на фото) — первый се-
кретарь Хабаровского край-
кома ВЛКСМ, затем первый 
секретарь Амурского горкома 
КПСС, почетный гражданин 
Амурска.

Виктора Курловича 
знали все. Он был 
отличным другом. 
Он родился в Бело-
горске в семье во-
еннослужащих. По-
сле школы работал 
слесарем на ТЭЦ, 
затем — десятником строи-
тельного управления, был пер-
вым секретарем Комсомоль-
ского горкома ВЛКСМ и семь 
лет возглавлял Хабаровскую 
краевую комсомольскую орга-
низацию, а после аспирантуры 
в Академии общественных на-
ук стал первым секретарем 
Амурского горкома партии, 
преподавателем Дальнево-
сточного института управле-

ния. В последние годы он рабо-
тал в Законодательной думе 
Хабаровского края. 
Для Хабаровского края Виктор 
Курлович сделал невероятно 
много. Он активно участвовал 
в реформировании местного 
самоуправления края и систе-
мы представительных орга-
нов. Все знали — он найдет 

время выслушать 
каждого, всегда 
даст совет и помо-
жет. Его знали 
и любили как чело-
века огромной ду-
ши, скромного 
и бескорыстного 
трудягу. 
Он прожил жизнь 

честно и светло, не изменив се-
бе. «Что бы сейчас ни говорили 
о комсомоле, мы были на пике 
жизни!» — говорил он, не пре-
дав организацию, которой был 
искренне верен. Светлая па-
мять тебе, друг! 

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ И ДРУЗЬЯ
ХАБАРОВЧАНЕ ВЫРАЖАЮТ 
ГЛУБОКИЕ СОБОЛЕЗНОВАНИЯ 
СЕМЬЕ И КОЛЛЕГАМ В. КУРЛОВИЧА. 

Утрата

ДЕНЬ В ДЕНЬ

Начали строить железную 
дорогу, учредили банки 
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать 
события, которые проис-
ходили в этот день в исто-
рии и повлияли на ее 
дальнейший ход.

1754 год.В России были 
учреждены первые банки.

1836 год.Началось строи-
тельство первой в Россий-
ской империи железной 
дороги по маршруту Санкт-
Петербург — Царское Се-
ло — Павловск.

1921 год.В СССР решили 
организовать дома отдыха.

1986 год.Открылся 
V съезд Союза кинемато-

графистов СССР, на котором 
первым секретарем был из-
бран режиссер Элем Кли-
мов. С «полки» были сняты 
ранее запрещенные цензу-
рой фильмы.

1991 год.Началась теле-
визионная трансляция Все-
российской государствен-
ной телерадиокомпании 
(ВГТРК) и информационной 
программы «Вести».

2000 год. 25 лет назад 
в России созданы феде-
ральные округа и институт 
полномочных представите-
лей президента РФ.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

в соцсетях

Юридические
услуги

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

Недвижимость
● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (916) 618-86-41
● Сниму жилье. Т.  (965) 159-17-42

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42

Коллекционирование
● Куплю книги на иностранных язы-
ках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04● Возврат квартир. Т. (985) 210-25-63 

Уверенный шаг на пути 
к сотрудничеству 
Сегодня в Казани стартует 
VI Международный эконо-
мический форум «Россия — 
Исламский мир: KazanForum 
2025». Он продлится 
до 18 мая.

В этом году ключевой темой 
станет «Цифровизация: новая 
реальность и импульс для 
международного сотрудниче-
ства». Участники форума об-
судят, как технологии меняют 
глобальную экономику и от-
крывают перспективы для 
партнерства. 
Центральным событием ста-
нет международная выставка 
Russia Halal Expo — крупней-
шая в РФ площадка для пре-
зентации инвестиционных 
проектов и инфраструктур-
ных решений. В рамках дело-
вой программы запланирова-
ны двусторонние встречи 
между компаниями России 
и стран Организации ислам-
ского сотрудничества (ОИС), 

а также экспертные сессии по 
научно-технологическому со-
трудничеству. 
Экс-генеральный секретарь 
ОИС Юсуф бин Ахмад аль- 
Усаймин подчеркнул роль фо-
рума в развитии сотрудниче-
ства между Россией и ислам-
ским миром.
— KazanForum всегда акцен-
тировал внимание на совре-
менных идеях в области ис-
ламского финансирования 
и банковских услуг, унифика-
ции стандартов халяль и соз-
дании условий для персональ-
ного роста молодежи и жен-
щин в социальном секторе, — 
объяснил Юсуф бин Ахмад 
аль-Усаймин. — Я искренне 
надеюсь, что новые области 
сотрудничества с Республи-
кой Татарстан и РФ создадут 
новые возможности для раз-
вития плодотворных отноше-
ний на благо наших народов.
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

Банки предложили разделить ответственность за кра-
жи телефонными мошенниками вместе с операторами 
связи. Национальный совет финансового рынка напра-
вил в Минцифры РФ предложения по совершенствова-
нию их взаимодействия.

Вопрос дня
Операторов связи 
призвали брать 
ответственность 
за кражи. И как вам?

ВЛАДИМИР САВЧЕНКО
ЭКСПЕРТ ПО ИНФОРМАЦИОННОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ

Основные причины такого ко-
личества обманутых мошен-
никами людей кроются не 
в банках или операторах свя-
зи, пусть на них и лежит ответ-
ственность. Граждане стали 
более доверчивы, а мошенни-
ки активизировались. Против 
Российской Федерации идет 
очень плотная волна кибера-
так. Лекции способны повли-
ять на мнение людей до 35 лет, 
но как предостеречь пенсио-
нера с кнопочным телефо-
ном? Необходимо не только 
информировать работающее 
население, но и напоминать 
о том, что им необходимо про-
водить образовательные бесе-
ды со старшим поколением. 
Лучше, когда вся семья знает: 
не нужно отвечать на звонки 
с незнакомых номеров.

ЗАУР ГАЗАЕВ
ЮРИСТ, ЭКСПЕРТ В ОБЛАСТИ 
ПРАВОВОЙ ПОДДЕРЖКИ ЖЕРТВ 
ТЕЛЕФОННОГО МОШЕННИЧЕСТВА

Банки хотят очень сильно 
упростить систему и перело-
жить ответственность с себя 
на сотовых операторов. Это об-
условлено тем, что в стране 

Подготовила АГАФИЯ БЕЛЯКОВА
a.belyakova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

стремительно возросло коли-
чество мошеннических теле-
фонных звонков. Банки про-
сто не справляются с тем, что-
бы выдать компенсацию всем 
пострадавшим, в том числе 
и от собственных ошибок.

НИКИТА МАСЛЕННИКОВ
ЭКОНОМИСТ, РУКОВОДИТЕЛЬ 
НАПРАВЛЕНИЯ ФИНАНСЫ 
И ЭКОНОМИКА ИНСТИТУТА 
СОВРЕМЕННОГО РАЗВИТИЯ

Банкиры здесь правы. Основ-
ная ответственность лежит на 
финансовых организациях, 
и это понятно: необходимо го-
раздо тщательнее и системнее 
следить за подозрительными 
операциями, транзакциями, 
обращениями клиентов и так 
далее. При этом клиентам зво-
нят с телефонных номеров, ко-
торые сами банки никак кон-
тролировать не могут. Это, 
собственно говоря, дело уже 
оператора. И надо повысить их 
ответственность, чтобы они 
уделяли внимание этому. Мно-
гие операторы уже стараются 
оградить своих пользователей 
и предупреждают их о подо-
зрительных номерах, но этим 
занимаются не все. Необходи-
мо наладить связь между опе-
раторами и банками.

В 2025 году музей Междуна-
родного нумизматического 
клуба (МНК) отмечает свое 
десятилетие. В рамках юби-
лейной программы в мае за-
пустили новые экскурсии.

На первом этаже музея, рядом 
с залом современных монет, 
расположена выставка «Со-
кровища Древней Греции». 
В первой витрине можно уви-
деть карту античной Эллады, 
на которой обозначены ме-
ста, где чеканились деньги. 
Самая древняя из них — ма-
ленькая золотая монета, на 
которой изображено то ли жи-
вотное, то ли птица. 
— Не буду вас мучить — тут 
грифон. Эта монета называет-
ся гекта. Ее отчеканили в пе-
риод с 625 по 600 год до нашей 
эры. Ее эквивалент — совре-
менные две тысячи рублей, — 
говорит экскурсовод музея 
Дарья Башкирова. — Конеч-
но, даже тогда было много 
подделок. Для них брали серд-
цевину, например из меди, 
а сверху покрывали золотом 
или серебром. Необходимо 

прикусить ее, чтобы посмо-
треть какой внутри металл. 
По словам Дарьи, часто обра-
щались к менялам, чтобы про-
верить монету. Мастера цара-
пали сердцевину. Если она се-
ребряная или золотая снару-
жи и внутри, это указывает на 
ее подлинность. Позже Архи-

мед придумал другой спо-
соб проверки драгоценных 
металлов на подлинность. 
По легенде, это случилось, 
когда царь города Сиракузы 
Гиерон II попросил ученого 
проверить корону. И когда Ар-
химед наполнил ванну, заме-
тил, что тело, когда погружа-

ется в воду, вытесняет объем 
воды, равный его собственно-
му. Он воскликнул: «Эврика!» 
Именно благодаря воде и сме-
калке он обнаружил, что ко-
рона не из чистого золота, 
а с примесью серебра.
МАРИЯ ШТОГРИНА 
m.shtogrima@vm.ru

По закону Архимеда: ценность золота 
и серебра измеряют водой

1 мая. Экскурсовод Дарья Башкирова показывает абак. 
Его использовали для пересчета монет. 
ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

ЕВГЕНИЙ ГОНЧАРОВ
СПЕЦИАЛИСТ ПО ВОСТОЧНОЙ 
НУМИЗМАТИКЕ
В музее Международного ну-
мизматического клуба хра-
нится большая частная кол-
лекция монет. Именно там 
можно увидеть очень редкие 
экземпляры и интересные экс-
позиции. Поэтому люди, кото-
рые интересуются искусством 
и культурой различных регио-
нов и стран, проявляют инте-
рес к таким памятным вещам, 
как монеты. Также на попу-
лярность повлияла и истори-
ческая наука. Во многих учеб-
никах и статьях авторы зача-
стую подчеркивают уникаль-
ность древних монет. 
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